
Настоящие баталии развернулись на льду, 
в тире и на лыжной трассе.

Размер обязательного утилизационно-
го сбора на ввозимый транспорт в нашу 
страну не раз становился предметом спо-
ров и дискуссий. Одни предлагали его 
снизить, другие и вовсе обнулить. Од-
нако отменить совсем утильсбор нельзя, 
ведь это приведет к дискредитированию 
машиностроения, и, как следствие, в Ка-
захстан начнут завозить «автохлам». Об 
этом рассказал первый заместитель Пре-
мьер-министра РК Роман Скляр.

Уровень стимулирования, по его сло-
вам, позволил снизить на 50% ставку 
утильсбора на все виды автомобильного 
транспорта и сельхозтехники. 

Напомним, утильсбор в Казахстане 
был введен в 2016 году для защиты вну-
треннего рынка и привлечения крупных 
иностранных инвесторов. Об этом еще 
раз напомнил вице-министр индустрии 
и инфраструктурного развития РК Марат 
Карабаев в ходе брифинга на площадке 
СЦК. 

- Существует миф, что утильсбор вве-
ден для прямой поддержки автопрома. 
Якобы из аккумулируемых средств вы-
плачиваются некие субсидии отечествен-
ным заводам. Это неправда. Деньги, 
которые получают производители, в дей-
ствительности являются их же собствен-
ными средствами, ранее выплаченными в 
качестве утилизационной пошлины. Это 
требование ВТО: производитель обязан, 
как и импортеры, заплатить утильсбор. 
Но затем уплаченные деньги он получа-
ет обратно. Это сделано для того, чтобы 
цена автомобиля, произведенного в стра-
не, не увеличилась для потребителя,- по-
яснил М. Карабаев.

Что касается самого процесса утилиза-
ции машин, то в 2017 году именно в Кара-
гандинской области был открыт первый в 
Центральной Азии завод по данному на-
правлению «Recycling Company». 

Из старых авто на заводе получают 
пластик, металл, печное топливо. Уни-

кальный не только для региона, но и 
для всей страны проект с каждым годом 
увеличивает объемы производства, оста-
ваясь единственным в стране. Только в 
2021 году здесь утилизировали 55 854 
легковых авто, произведено лома черных 
металлов 45 000 тонн, печного топлива 
- 473 тонны, выплавлено алюминиевых 
сплавов 2000 тонн. 

Прием отслужившего свое транспорта 
осуществляется по двум направлениям 
- выкуп и скидочный сертификат, бла-
годаря которым владельцы могут пога-
сить часть стоимости нового автомобиля 
казахстанского производства. Послед-
ние, кстати, все больше становятся по-
пулярными у наших граждан. Сегодня 
в республике реализуются проекты по 
производству автомобилей таких брен-
дов, как Hyundai, Chevrolet, KIA и JAC, 

компонентов «КамАЗ», тракторов марки 
«Кировец» и сельхозтехники мирового 
бренда «CLAAS». Казахстанские пред-
приятия производят автотранспорт круп-
ноузловым и мелкоузловым способами. 
По мнению Марата Карабаева, отече-
ственный автопром сегодня развивается 
очень хорошо. 

- Когда говорят, что у нас нет автопро-
ма, а лишь занимаются «прикручива-
нием» колес, это в корне неправильно, 
- заявил вице-министр индустрии и ин-
фраструктурного развития РК.

Отрасль автомобилестроения условно 
можно разделить на три этапа. 

Первый - крупноузловая сборка, вто-
рой - мелкоузловая и третий этап - вы-
пуск запчастей. За прошедшие 10 лет в 
Казахстане полностью освоили крупно-
узловую, при которой выполняется 50-
100 операций. Сейчас переходят к сборке 
мелкого узла, а это уже сварка, покраска, 
сборка кузова, его гибка, в целом более 
тысячи операций. 

- Специалисты, которые заняты в про-
изводстве, являются гражданами нашей 
страны. Это формирующийся инженер-
ный потенциал нашей страны. С учетом 
сервисных услуг трудятся 14,5 тысячи 
человек. Они получают высокую зар-
плату, котируются как высокотехноло-
гичные специалисты, - отметил М. Ка-
рабаев. 

Со временем, уверен вице-министр ин-
дустрии и инфраструктурного развития, 
Казахстан начнет выпускать собствен-
ный отечественный бренд авто. И боль-
шая ставка в этом вопросе сегодня дела-
ется на молодых специалистов. 

Пока казахстанцы пребывают в ожи-
дании машин отечественного бренда, 
государство изменило условия льготного 
автокредитования на покупку транспорт-
ного средства, произведенного в стране. 
Годовая ставка 4% и срок кредитования 
7 лет остались прежними. А вот первона-
чальный взнос теперь исключен.

По прогнозам, около 71 тысячи на-
ших граждан смогут приобрести новые, 
а самое главное - соответствующие эко-
логическим стандартам автомобили по 
доступной цене.
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КАРАГАНДА
Индустриальная

Трудовой дисбаланс
В Жезказгане не хватает узких специалистов.

Кому нужны вчерашние газеты? Кто получит трофей?

СТР. 3 СТР. 5 СТР. 8

Работа АО «Казпочта» вызывает множество жалоб 
со стороны жителей региона.

По мнению руководителя депар-
тамента Алии Кулагиной, наши 
земляки более информированы 
и всегда готовы отстаивать свои 
права даже в суде. Каждый день 
в ведомство поступают звонки с 
просьбой о консультации или при-
ходят посетители, чтобы написать 
претензию продавцу.

- Раньше я работала в Павло-
дарской области и хотела бы за-
метить, что там подают меньше 
жалоб. Если взять период за 9 ме-
сяцев моей работы в том регионе, 
то поступило 400 обращений. В 
Карагандинской области за то же 
время было 2000 жалоб. Здесь жи-
вут активные люди, готовые всег-
да следовать букве закона, - отме-
чает А. Кулагина.

Консультируя граждан, специ-
алисты департамента сразу же 
напоминают, что ответ на претен-
зию человека, купившего товар 
и оставшегося им недовольным, 
согласно законодательству, дол-
жен быть предоставлен в течение 
10 календарных дней. Если по 
истечении данного срока поку-
патель все-таки не получит ника-

кой информации от продавца, то 
представители департамента вы-
езжают с проверкой в магазин или 
компанию. 

Помимо отсутствия ответа на 
претензию, право на проверку де-
партамент имеет также в случае 
непредставления информации о 
товаре или продавце и, конечно 
же, при покупке некачественного 
товара. 

Но есть самое главное, о чем 
всегда следует помнить потреби-
телю, - это сертификат, гарантиру-
ющий это качество. Его, по словам 
Алии Кулагиной, необходимо тре-
бовать всегда и везде.

- Очень часто нам звонят с жало-
бами о том, что им продали товар, 
который либо сразу же пришел в 
негодность, либо не соответствует 
стоимости. Наши специалисты в 
таких случаях сразу же предлага-
ют гражданам запросить в магази-
не сертификат качества. Реализа-
торы обязаны его предъявлять, в 
противном случае они выступают 
нарушителями закона. Наказание 
может следовать вплоть до пре-
кращения деятельности субъекта 

бизнеса. К сожалению, потребите-
ли не всегда осведомлены о суще-
ствовании такого документа, что 
и дает возможность некоторым 
предпринимателям вести не со-
всем честную реализацию продук-
ции, - говорит она.

Помимо консультативной помо-
щи, сотрудники департамента так-
же выступают в суде как третьи 
лица. Но, как правило, до судеб-
ных разбирательств дело доходит 
нечасто, а если иски и поданы, то 
не всегда выигрывают потребите-
ли. Поэтому Алия Кулагина сове-
тует в спорных случаях обращать-
ся за помощью к адвокату. 

Чаще всего претензии регулиру-
ются на начальной стадии разби-
рательств. И результаты бывают 
самыми неожиданными.

Так, например, в департаменте 
рассказали об обращении караган-
динца, купившего телевизор, кото-
рый вскоре сгорел. Обычно в таких 
случаях, несмотря на гарантийный 
срок, продавцы и специалисты сер-
висных услуг стараются развести 
руками и в лучшем случае посо-
ветовать купить другой. Здесь же 

была примерно такая же ситуация, 
но покупатель стал требовать воз-
врата средств по гарантии. В мага-
зине же предложили обменять те-
левизор на идентичный с доплатой 
в несколько десятков тысяч тенге. 
Потребитель обратился за защитой 
в госорган, и на следующий день 
без доплаты ему выдали новую бы-
товую технику. Но этот случай ско-
рее исключение из нормы, считают 
в ведомстве.

Другой пример касался тури-
стического агентства, в котором 
житель региона приобрел путевку 
и сделал предоплату. А потом пе-

редумал отдыхать. В компании на 
требования вернуть средства кли-
ента стали «волокитить», и граж-
данин обратился за отстаиванием 
своих прав в департамент. Деньги 
он вскоре получил обратно.

- За прошлый год у нас было 
свыше трех тысяч жалоб, и многие 
потребители выставляли суммы 
ущерба на 2-3 млн тенге. С одной 
стороны, в этом случае можно по-
радоваться за благосостояние зем-
ляков, но, с другой, заказывая бы-
товые услуги или покупая товар, 
надо быть более внимательными, 
- подчеркивает А. Кулагина.

И, наконец, самый удивитель-
ный случай из жизни потреби-
теля, когда женщина, купившая 
детскую одежду, решила поменять 
ее, так как не угадала с размером. 
Для совершения обмена продавец 
попросила у нее удостоверение 
личности. Законодательно же нет 
такого основания, ведь когда мы 
приобретаем товар, то не требуем  
паспортные данные предпринима-
теля.

А потом многие из нас удивля-
ются, откуда у мошенников есть 
вся информация. То же самое ка-
сается банковских и гостиничных 
услуг, при получении которых мы 
также оставляем копии удостове-
рений личности. Но это уже тема 
для других публикаций.

Новый «друг» лучше старых двух?
Утильсбор в Казахстане снизят на 50%

Надежда АЗАРОВА

Уменьшение ставки на утилизацию транспортных средств отразится на отечественном автопроме и вторичном 
рынке машин в целом. 

ЗАВОД ПО УТИЛИЗАЦИИ ТС 
ЯВЛЯЕТСЯ УНИКАЛЬНЫМ И 
ЕДИНСТВЕННЫМ НЕ ТОЛЬКО 
В ОБЛАСТИ, НО И В СТРАНЕ.

ҚҰҚЫҚТЫҚ САНА - ҚАУЫМҒА ПАНА

Спросить по закону
Покупая товар, требуйте сертификат качества

КАЖДЫЙ ДЕНЬ В ДЕПАРТАМЕНТ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ПОСТУПАЮТ ЗВОНКИ С ПРОСЬБОЙ 
О КОНСУЛЬТАЦИИ ИЛИ ПРИХОДЯТ ПОСЕТИТЕЛИ, 
ЧТОБЫ НАПИСАТЬ ПРЕТЕНЗИЮ ПРОДАВЦУ.

Самал АХМЕТОВА

Только за январь в департамент по защите прав потребителей поступило 239 жалоб от 
жителей региона. Большая часть из них касалась розничной торговли - 101 обращение и 
бытовых услуг - 87. Суммы ущерба составляют от нескольких тысяч до нескольких миллионов 
тенге.
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В ходе встречи была подня-
та тема обновления материаль-
но-технической базы предприя-
тия, обслуживающего важнейшую 
искусственную водную артерию 
Центрального Казахстана. Как от-
метил директор Карагандинского 
филиала канала Ондасын Жиенку-
лов, большая часть оборудования 
более чем вдвое выработала норма-
тивный срок эксплуатации и под-
держивается в работоспособном 
состоянии только благодаря опыту 
и профессионализму сотрудников. 
Кроме того, представители трудо-
вого коллектива выразили пожела-
ние открыть в поселке Молодеж-
ном, в котором проживает более 
6 тысяч человек, Центр обслужи-
вания населения, поскольку для 
оформления документов им прихо-
дится регулярно ездить в районный 
центр, находящийся в 80 км. Еще 
одно обращение касалось оснаще-
ния местной больницы современ-
ным медицинским оборудованием, 
в частности МРТ.

Во время круглого стола, про-
веденного Шамилем Осиным со-
вместно с аграриями Осакаровско-
го района, обсуждались различные 
варианты механизмов субсидиро-
вания сельхозтоваропроизводите-
лей, а также государственная под-
держка новых проектов в сфере 
орошаемого земледелия. При этом 
депутат Мажилиса подчеркнул, 
что замечания и советы караган-

динских фермеров будут доведены 
до сведения профильного мини-
стерства, а также других заинтере-
сованных органов.

- Я сам местный, из Караганды, 
выдвинут в депутаты Мажилиса 
Парламента РК от Ассамблеи на-
рода Казахстана. Также занимался 
фермерством и для меня знакомы 
все проблемы, которые имеются в 
агропромышленном секторе, - от-
метил Ш. Осин, выступая перед 
главами крестьянских хозяйств 
«Тонус», «Жумадилов», «Спектр», 
ТОО «Бiрлiк Агро Инвест», «Та-
быс Агро Д», «Сезай».

По словам мажилисмена, в на-
стоящее время в казахстанском 
Парламенте обсуждается ряд за-
конопроектов, которые обещают 
быть весьма актуальными для 
аграриев: прежде всего, это доку-
мент о субсидировании сектора 
АПК, личном подсобном хозяй-
стве граждан, а также о ставке 
утилизационного сбора на все 
виды транспорта и производимой 
сельхозтехники (к настоящему 
времени стало известно, что раз-
мер ставки уменьшен вдвое). Так-
же законодатели дискутируют об 
ужесточении наказаний за нару-
шения в сфере экологии и недро-
пользования.

- В течение нескольких дней я 
объезжаю Карагандинскую об-
ласть. Был в Абайском, Бухаржы-
рауском районах, посетил ряд 

учебных заведений, в том числе 
аграрный колледж. Встречался 
с педагогическими и трудовыми 
коллективами, студентами, пред-
ставителями молодежных объе-
динений. Особый акцент делаем 
на встречах с руководителями 
крестьянских хозяйств, поскольку 
именно от вас в первую очередь за-
висит продовольственная безопас-
ность страны. В наш аграрный ко-
митет, существующий в структуре 
Мажилиса, входят 14 человек, все 
они не понаслышке знакомы с 
сельским хозяйством, ряд из них 
ранее занимались фермерством 
- растениеводством и животно-
водством, относятся с понимани-
ем к тем, кто работает на земле. 
Именно поэтому мы вернули на 
доработку законопроект о личном 
подсобном хозяйстве, поскольку 
он еще сырой, откровенно говоря. 
Другой наболевший вопрос - это 
выделение земель под пастбища, 
поскольку большая часть площа-
дей, расположенных вокруг рай-
онных центров и крупных сел, уже 
имеет своих владельцев. Эту про-
блему также необходимо решать, 
сейчас рассматриваются различ-
ные варианты. Спорные моменты 
есть и в законопроекте о субсиди-
ровании, с чем я, к примеру, как 
бывший фермер не совсем согла-
сен. Так, предлагается финанси-
ровать сельхозтоваропроизводи-
телей через банки второго уровня, 

а также фонд «Даму» под низкий 
процент. Однако необходимо зало-
говое имущество - и хорошо, если 
оно будет находиться в городе, а 
не в селе. Также фермерам пред-
стоит собрать большое число до-
кументов, стоять в очереди. Это 
процедура непростая, будем ду-
мать, как обеспечить стабильное и 
выгодное финансирование, - кон-
статировал депутат.

Обсудили вопросы подорожания 
удобрений, закупа новой сельхоз-
техники и комплектующих, а также 
механизмы поддержки существую-
щих и реализации новых проектов 
в сфере орошаемого земледелия. 
При этом свое желание пойти на-
встречу фермерам выразило руко-
водство Карагандинского филиала 
канала имени К. Сатпаева. В свою 

очередь мажилисмен от АНК поо-
бещал поднять в Парламенте тему 
введения дифференцированного 
тарифа на полив. 

- Хотел бы поблагодарить вас, 
Шамиль Абзалетдинович, за такой 
плодотворный диалог. В целом все 
существующие вопросы руково-
дители крестьянских хозяйств вам 
озвучили, свое мнение высказал 
глава отдела сельского хозяйства, а 
также секретарь районного масли-
хата, которые держат на контроле 
ситуацию. Если все те проблемы, 
которые сейчас были подняты, ре-
шатся в положительную сторону, 
то работа в данном направлении 
будет уверенно развиваться, - под-
черкнул аким Осакаровского рай-
она Нуркен Кобжанов. 

- Подобные встречи - важнейшая 
часть деятельности депутатского 

корпуса. Это не просто наглядное 
воплощение концепции «слыша-
щего государства». В первую оче-
редь это исполнение поручений 
Главы государства Касым-Жомар-
та Токаева, которые направлены 
на выявление проблемных точек в 
нашем обществе. Непосредствен-
ный диалог с гражданами позво-
ляет определить острые социаль-
ные проблемы, волнующие наших 
земляков, выработать конструк-
тивные механизмы их решения. 
В целом хотел бы отметить: се-
годняшняя встреча показала, что 
жители Карагандинской области 
заинтересованы в диалоге с вла-
стью и готовы к совместному ре-
шению общих проблем, - отметил 
Шамиль Осин.

Фото автора
Осакаровский район

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

У воды - и без полива
Фермеры заинтересованы в диалоге с властью

- ПОДОБНЫЕ ВСТРЕЧИ 
- ВАЖНЕЙШАЯ ЧАСТЬ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ДЕПУТАТСКОГО 
КОРПУСА.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В ходе рабочей поездки в Осакаровский район член Комитета по аграрным вопросам 
Мажилиса Парламента РК Шамиль Осин ознакомился с деятельностью регионального 
филиала РГП «Канал имени Каныша Сатпаева» в поселке Молодежном, провел встречу с его 
трудовым коллективом, а также обсудил актуальные вопросы развития аграрного сектора с 
руководителями местных крестьянских хозяйств.

 Сейчас женщина в комплексе занима-
ется дыхательной гимнастикой, получает 
массаж грудной клетки, электрофорез, ин-
галяции и процедуры на световом аппарате 
«Биоптрон». Она отмечает, что состояние 
здоровья уже улучшилось и для полного 
восстановления реабилитация имеет ко-
лоссальное значение. 

Жители Карагандинской области могут 
пройти медицинскую реабилитацию после 
КВИ в специализированных центрах и по-
ликлиниках региона. Восстановительные 
услуги на амбулаторном уровне оказывают 
14 медучреждений области. Одно из них - 
городской центр первичной медико-сани-
тарной помощи. В ноябре прошлого года 
медицинская организация открыла новый 
филиал отделения для реабилитации паци-
ентов по проспекту Нуркена Абдирова. За 
три месяца в отделении прошли восстано-
вительное лечение около 50 пациентов. 

- После перенесенной коронавирусной 
пневмонии около 50% пациентов жалу-
ются на одышку при физической нагруз-
ке, - рассказала врач-реабилитолог Асель 
Мусаепова. - Это очень ухудшает качество 
их жизни. Кроме того, у больных наблюда-
ется тяжесть в грудной клетке, сохраняется 
длительный кашель с трудноотделяемой 
мокротой, который становится причиной 
бессонницы. Также жалуются на утомляе-
мость, слабость и потливость. 

На реабилитацию пациентов направляет 

врач-терапевт или врач общей практики, 
программу восстановления в зависимости 
от симптомов составляет врач-реабилито-
лог. В список процедур входят дыхательная 
гимнастика, массажи, физиопроцедуры. 

- Световое лечение с помощью аппара-
та «Биоптрон» назначается, чтобы снять 
спазм мышц и подготовить пациента к 
массажу. Массаж грудной клетки помогает 
улучшить кровообращение и отхождение 
остаточной мокроты. Ежедневно пациент 
получает около 4-5 процедур, это очень 
удобно - без отрыва от работы и серьезного 
урона повседневному распорядку пациен-
та. Реабилитация составляет в совокупно-
сти 10 дней, - добавила врач.

Медицинская реабилитация входит в па-
кет ОСМС, и для застрахованных граждан 
она бесплатна. На 2022 год на реабили-
тацию после КВИ Фонд медстрахования 
планирует направить 118,8 млн тенге, но в 
случае востребованности этого вида помо-
щи у населения финансирование в течение 
года может быть увеличено. В целом на 
реабилитацию, в том числе детей, невроло-
гического, травматолого-ортопедического 
и кардиологического профилей, в Караган-
динской области запланировано направить 
5,4 млрд тенге. 

Восстановительные 
процедуры

ЖИТЕЛИ КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ МОГУТ 
ПРОЙТИ МЕДИЦИНСКУЮ 
РЕАБИЛИТАЦИЮ ПОСЛЕ КВИ 
В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ 
ЦЕНТРАХ И ПОЛИКЛИНИКАХ 
РЕГИОНА.

Светлана СВИЧ

 Карагандинка Шолпан Газалиева заболела 
коронавирусной инфекцией в начале февраля. У 
женщины было 67% поражения легких, пять дней 
она находилась на лечении в больнице, но и после 
выписки у нее остались сильная утомляемость и 
слабость. Поэтому пациентку сразу отправили в 
реабилитационный центр на процедуры, которые оплачиваются за счет 
Фонда социального медицинского страхования.

Юлия ПУЛИНА

«Казахмыс» передал полиции 
68 единиц автотранспорта. 
При поддержке компании в 
Жезказгане запущены такие 
проекты, как «Безопасный 
двор», отремонтированы и 
укомплектованы опорные пункты, 
с января 2022 года работает 
Центр оперативного управления. 
На эти цели компанией выделено 
1,8 млрд тенге.

 Презентуя новые автомобили, ди-
ректор по развитию ТОО «Корпорация 
«Казахмыс» Бахтияр Крыкпышев от-
метил, что ТОО «Kazakhmys Holding» 
проводит последовательную политику 
по повышению качества жизни и без-
опасной городской среды в регионах 
присутствия - гг. Жезказгане, Сатпаеве, 
Балхаше и Улытауском районе.

Ряд проектов направлен на повыше-
ние уровня жизни населения, в рамках 
которых реализуются программы по 
строительству жилья, общественной и 
коммунальной инфраструктуры, систем 
водоснабжения, а также по подготовке 
нового поколения технических специа-
листов, которые продолжат усилия ком-
пании в будущем.

- Сотрудникам ОВД в регионах при-
сутствия вручили ключи от автомоби-
лей, обеспечили их приборами первой 
необходимости, - рассказал Б. Крыкпы-
шев. - В прошлом году в качестве пилот-
ного проекта в самых криминогенных 
районах Жезказгана, во дворах, устано-
вили видеоконтроль, освещение, при-
вели в порядок детские площадки. Бла-
годаря проведенной работе количество 
преступлений сведено к нулю. Анало-
гичная работа проводится и в Сатпаеве. 

В планах «Казахмыса» - большие про-
екты по обеспечению жильем, развитию 
спорта и туризма, поддержке культуры. 
В числе первоочередных задач, которые 
поставила перед собой компания, - со-
здание условий для качественного обу-
чения детей. В данный момент пригла-
шенные зарубежные эксперты делятся 
своим опытом с педагогами на местах.

В коллаборации с государством, уве-
рен Бахтияр Крыкпышев, уже скоро 
наши города станут лучше и безопаснее.

Заместитель начальника департамента 
полиции по Карагандинской области пол-
ковник полиции Каиркен Алиев высоко 
оценил вклад компании в укрепление ма-
териально-технической базы полиции и от 
имени личного состава выразил благодар-
ность руководству «Казахмыса». 

- Новые транспортные средства и 
оборудование будут переданы право-
охранителям, которые обеспечивают 
порядок в Жезказган-Улытауском ре-
гионе, - сообщил он. - Благодаря такой 
существенной поддержке, которую кор-
порация «Казахмыс» оказывала и ранее, 
сегодня ситуация в регионе стабильная, 
есть тенденция к снижению количества 
отдельных преступлений. И в дальней-
шем правоохранительные органы будут 
выполнять поставленные министром 
внутренних дел задачи, работать на бла-
го страны и общества.

В «Казахмысе» подчеркивают, что со-
циальная ответственность играет важ-
ную роль в жизни холдинга.

Помимо 68 единиц автотранспорта, 
среди которых легковые авто, снегохо-
ды, техника для бездорожья, блюстите-
лям правопорядка была оказана и дру-
гая материально-техническая помощь. 

Пилотный проект «Казахмыса» «Без-
опасный двор» уже подтвердил свою 
эффективность в снижении правонару-
шений, на стадии запуска - масштабный 
проект системы видеонаблюдения «Без-
опасный район». Установлены 2 стаци-
онарных пункта полиции модульного 
типа, в Сатпаеве под участковый пункт 
полиции приобретено и передано в дар 
отдельно стоящее здание.

В 26 действующих опорных пунктах 
и отделах полиции сделан ремонт, по 
окончании работ кабинеты оснастили 
новыми комплектами мебели и оргтех-
никой. Специально для сотрудников 
полиции были пошиты комплекты зим-
него, демисезонного и летнего формен-
ного обмундирования.

Одно из самых значимых и долго-
жданных нововведений - введение в 
эксплуатацию Центра оперативного 
управления в Жезказгане. Благодаря 
ЦОУ сегодня в онлайн-режиме кон-
тролируются улицы и дороги города и 
заметно снизилось количество ДТП, ад-
министративных правонарушений. 

- В городе установлено 309 камер, 
- рассказала инспектор ГИЦ, капитан 
полиции Олеся Котина. - 51 из них ку-
польная - вращающаяся. Есть камеры, 
фиксирующие административные пра-
вонарушения на дорогах. 

Инспектор ГИЦ отметила, что, поми-
мо камер пилотного проекта «Безопас-
ный двор», к ЦОУ подключена и система 
видеонаблюдения СОШ № 3. В будущем 
подключат и другие учебные заведения. 
Акцент - на безопасности детей. 

Видеокамеры будут установлены и в 
местах отдыха горожан - парках, скве-
рах, что послужит профилактикой пра-
вонарушений. 

Благодаря установленному видеона-
блюдению преступность в городе сни-
зилась примерно на 23%, отметила О. 
Котина. По горячим следам с начала 
года раскрыто 21 преступление из 143. 

Бахтияр Крыкпышев поблагодарил 
руководство и сотрудников, обеспечи-
вающих охрану правопорядка, за их 
нелегкую, ежедневную и самоотвер-
женную службу и отметил, что компа-
ния «Казахмыс» использует передовые 
мировые практики для улучшения про-
мышленной безопасности и охраны тру-
да на своих предприятиях.

Фото автора 
г. Жезказган

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Коллаборация бизнеса 
и государства



3 www.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru№ 23 (22861) 26 февраля 2022 года, субботаИндустриальная КАРАГАНДА

 Одно из главных направлений 
работы компании - доставка све-
жей прессы. Однако именно здесь 
накопилось больше всего про-
блем. С ними столкнулись и газе-
ты нашего медиахолдинга «Инду-
стриальная Караганда» и «Ortalyq 
Qazaqstan». Возмущенные подпис-
чики то и дело жалуются на то, что 
газеты им приносят не вовремя: в 
областном центре в ящик могут 
положить сразу три номера за всю 
неделю, а в некоторых районах и 
вовсе 12-13 номеров за прошед-
ший месяц. Разумеется, это не мо-
жет не сказываться на отношении 
к изданиям, - кому нужны новости 
недельной давности? 

 Для решения проблемы ру-
ководство двух газет и медиа-
холдинга встретилось с недавно 
назначенным директором Кара-
гандинского филиала АО «Казпо-
чта» Мусрепом Хасеновым. 

- Печатные СМИ зависят от 
вашей работы напрямую, - обра-
тилась к руководителю Казпочты 
главный редактор газеты «Инду-
стриальная Караганда» Оксана 
Мягких. - Сейчас век интернета, 
откуда люди черпают информа-
цию. Поэтому получать устарев-
шие новости никому не интересно 
и не нужно. А ситуация зачастую 
складывается так, что наши под-
писчики сидят без газет, а потом 
сразу получают по 3-4 номера за 

две недели. Наша работа в данном 
случае полностью обесценивает-
ся, ведь такими газетами хорошо 
только топить печку. Из-за этого 
мы теряем подписчиков, хотя в 
течение года проводим активную 
кампанию. В конце минувшего 
года мы с коллегами объезжали 
все регионы, встречались с аки-
мами, и они откровенно говорили: 
наши газеты востребованы, но не-
которые отказываются продлевать 
подписку из-за несвоевременной 
доставки.

 Специалист по подписке Айдана 
Акшолакова начинает каждый свой 
рабочий день с выслушивания жа-
лоб от читателей - с января их по-
ступает очень много. По каждому 
обращению сотрудники отдела свя-
зываются с Казпочтой устно, пись-
менно и в специально созданном 
чате, передают всю информацию 
в отделение, чтобы разобрались 
и приняли меры. В итоге точечно 
проблема решается, но на общей 
картине это сказывается мало. По 
словам А. Акшолаковой, хуже все-
го ситуация с доставкой складыва-
ется именно в Караганде - ощуща-
ется острая нехватка кадров. 

 - Наш имидж - не самый луч-
ший на рынке услуг, - признается 
директор Карагандинского фили-
ала АО «Казпочта» Мусреп Хасе-
нов. - Главная проблема - кадро-
вая: высокая текучесть и низкая 

оплата труда влияют на качество 
оказания услуг. Однако из года 
в год у нас происходит оптими-
зация. Так, с февраля текущего 
года проиндексирована зарплата, 
благодаря чему почтальоны будут 
получать на 25% больше. 

 Требования рынка вынудили 
нас сделать из почтальонов ку-
рьеров - это пилотный проект, 
реализуемый в Караганде. Про-
анализировав мировой опыт ку-
рьерских служб и понимая необ-
ходимость увеличения доходов 
почтальонов и водителей-курье-
ров, мы приняли решение пере-
вести сотрудников на сдельную 
оплату труда. Принцип проекта 
- каждый курьер получает оплату 
в зависимости от выполненно-

го фактического объема работы. 
 По словам руководителя, они 

увидели улучшение качества ра-
боты по срокам и финансовую вы-
году для них. «Пилот» пока про-
ходит только в областном центре, 
а в других городах и райцентрах 
почтальоны остались трудиться в 
штате Казпочты. 

- По почтальонам ситуация сло-
жилась по-разному: кто больше 
разносит, тот больше получает. 
Есть люди, которые работают 
давно и привыкли обслуживать 
только свой микрорайон, соседние 
брать не хотят, поэтому получают 
немного и начинают жаловаться. 
Но без этого не бывает - любая ре-
форма сопряжена с трудностями.

 В сельской местности затрудне-

ние в том, что мы не можем взять 
почтальона на полную нагрузку, 
приходится брать его на полстав-
ки, плюс проблема с кадрами, 
транспортом. 

В Актогае работает всего два 
почтальона: если один заболел, 
то второй просто физически не 
успевает разнести всю корреспон-
денцию. Такая же проблема стоит 
в Жезказгане - там из-за дефицита 
кадров закрыто целое отделение, а 
нагрузка на оставшееся возросла, 
что приводит к срыву доставки. 
Также страдают жители Каркара-
линска. В Улытау мы выделяем 
дополнительный транспорт, чтобы 
было больше рейсов. 

 После того как люди получат 
пересмотренную зарплату, мы 

ожидаем повышения качества от 
этой меры и приток новых сил, - 
добавил директор. 

 На каком уровне сейчас зарпла-
та у почтальонов в нашем регио-
не, руководитель не ответил. Но, 
по информации пресс-службы АО 
«Казпочта», до внедрения проекта 
сотрудники в регионах получа-
ли среднюю заработную плату в 
размере порядка 70 тысяч тенге в 
месяц без учета выплат, а на руки 
- около 53 тысяч. На сегодняшний 
день один почтальон получает в 
среднем 90 тысяч тенге. Таким 
образом, как ежемесячные, так и 
годовые доходы 70% пеших курье-
ров выросли на 28,6%. 

 Газеты и журналы по-преж-
нему читают очень многие, даже 
те, кто пользуется компьютером 
и смартфоном. Их можно читать 
даже там, где нет интернета, что 
с удовольствием делают дачники, 
а также жители небольших насе-
ленных пунктов, отдаленных от 
областного центра. Преимуще-
ство газеты - аналитический под-
ход к освещению новостей и из-
ложение подробностей: она дает 
возможность читателю получить 
развернутую информацию о собы-
тиях прошедшего дня, знакомит с 
комментариями, отслеживает хро-
нику. В отличие от информации 
радио и телевидения, газету или 
журнал можно сохранить, обра-
титься к ним повторно, собирать 
в подшивку. Поэтому печатные 
СМИ продолжат занимать свою 
нишу, несмотря на век цифрови-
зации, и останутся верными чита-
телям. Главное - чтобы их вовремя 
доставляли подписчикам, которые 
заплатили за это деньги.

Самал АХМЕТОВА

Живут они тоже в 
разных городах и 
районах региона. Кто-
то работает водителем, 
кто-то учителем, а кто-
то уже на заслуженном 
отдыхе. Объединяет 
их одно - совершенное 
знание казахского языка 
и бесконечная любовь к 
Родине, а ведь у каждого 
был шанс уехать поближе 
к своим корням.

Владимир Зигерт - казахстанец 
в третьем поколении. Сюда по-
корять целину приехали его дед 
и бабушка. Они полюбили бес-
крайнюю степь с ее мелодичными 
мотивами, гостеприимный народ, 
с которым спустя десятилетия 
породнятся. Но тогда Зигерты 
об этом еще не знали. Из Цели-
ноградской области переехали в 
Карагандинскую, все глубже пере-
селяясь в глубинку. Владимир ро-
дился и вырос в Шетском районе, 
его казахский безупречен. 

- Так получилось, что родители 
развелись, меня с трех лет воспи-
тывал другой человек, казах по на-
циональности, которого я считаю 
вторым отцом. Они с мамой до сих 
пор живут в мире и согласии. Мой 
родной отец вместе с бабушкой 
еще 25 лет назад уехал в Герма-
нию. Впервые я к ним поехал по-
гостить после армии, женат тогда 
еще не был. Родственники угова-
ривали остаться, но меня тянуло 
домой, - рассказывает В. Зигерт.

А дома его ждала девушка, 
на которой он вскоре женился. 
Как шутит наш герой, с момента 
свадьбы теперь считает себя вы-
ходцем из рода керней, потому что 
жена - кернейка.

- Сначала, когда к людям обра-
щаюсь по-казахски, они удивля-
ются, а потом в шутку спрашива-
ют, из какого я рода-племени. Вот 
и приходилось так объяснять, а по-
том и сам поверил, что отношусь к 
этому роду, - говорит Владимир.

В Германию он теперь ездит с 
семьей, и каждый раз его угова-
ривают переехать. Даже супруга 
изъявила такое желание.

- А что мне там делать? Конечно, 
уровень жизни там намного выше, 
чем у нас, но я считаю себя казахом, 
хоть и являюсь наполовину немцем, 
наполовину русским. Здесь похоро-
нен мой дед, живут мама и второй 
отец, родственники жены. Здесь 
моя Родина, и я никуда не поеду, - 
утверждает Владимир Зигерт.

Надежда Рымбаева, несмотря 
на то, что большую часть жизни 
живет в Караганде, считает себя 
егиндыбулакской, где волею судь-
бы оказались ее родители. После 
окончания школы она приехала 
поступать в Саранское педагоги-
ческое училище. 

- Я - аульная девчонка, гово-
рящая только по-казахски, вдруг 
оказалась в русскоязычном городе. 
Было сложно потому, что, глядя 
на мою внешность, казахи ко мне 
тоже по-русски обращались, - сме-
ется Н. Рымбаева.

Со временем языковой барьер 
был преодолен, но училась На-
дежда Ивановна на казахском от-
делении. Вскоре вышла замуж за 
Жумагельды Рымбаева и стала 
настоящей келин. Теперь она уже 
əже. Более четверти века педагог 
учила детей труду в казахской 
школе-гимназии им. Магжана Жу-
мабаева.

- В детстве и юности всегда с 
интересом наблюдала, как бабуш-
ки ткали текеметы и сырмак. Со 
временем сама научилась этому 

искусству, а потом учила и школь-
ников. Интерес ребят к традицион-
ному ремеслу был очень большой. 
Значительную часть уроков техно-
логии мы посвящали прикладно-
му творчеству казахского народа, 
- отмечает Надежда Рымбаева.

А вот Наталья Клименко не ста-
ла переезжать в Караганду и тем 
более в страны ближнего зарубе-
жья. Более того, не захотела пе-
ребираться даже в Каркаралинск. 
Потому что сердцу милее всего ее 
аул Карабулак.

Здесь у нее хозяйство: гуси, 
утки, коровы, к которым она бе-
жит спозаранку. А только потом на 
работу.

- Здесь я родилась и выросла. В 
Каркаралинском районе жили мои 
предки, родители, теперь и дети. 
Сын уезжал в город, но вернулся. 
Говорит, шумно там, неуютно, а 
в Карабулаке хорошо - воздух чи-
стый, тихо, соседи дружные. Мы 
все праздники вместе отмечаем, 
ходим в гости друг к другу, никог-
да не делимся на национальности, 
потому что просто уже не помним, 
кто здесь русский, кто казах, а кто 
украинец, - говорит Н. Клименко.

Валентина Абдыкаликова все же 

решилась когда-то покинуть свою 
малую родину - станцию Кызыл-
жар в Жанааркинском районе - и 
теперь живет в городе Абае. Семья 
у нее интернациональная: мама 
- русская, отец - ногаец. В Кара-
гандинской области отец отдавал 
солдатский долг Родине, да так и 
остался, когда встретил будущую 
супругу. А вот мама - жанааркинка 
в третьем поколении. В Кызыл-
жаре супруги живут по сей день. 
Часто родителей навещает Вален-
тина.

- Мои родители не говорят по-ка-
захски, но понимают. А я свободно 
владею им с детства. Когда меня 
отдали в школу, то мама реши-
ла, что это будет русскоязычный 
класс. Все же мои друзья учились 
в параллельном казахском классе, 
и я взяла портфель и ушла к ним. 
Дома мама сказала, что единствен-
ная сложность - в ее незнании язы-
ка, ведь она не сможет проверять 
мое домашнее задание, - вспоми-
нает Валентина Абдыкаликова. 

Дома у них все по-казахски, 
начиная с низенького круглого 
стола и заканчивая баурсаками и 
кумысом. Кстати, этот молочный 
напиток здесь не переводится.

- Кумыс готовим не только мы, 
но и вся наша родня. Мои дяди, 
тети, двоюродные братья живут в 
Жанааркинском районе, и никто 
не собирается отсюда уезжать. Не-
вестки - казашки. И все мы живем 
по казахским традициям, - говорит 
В. Абдыкаликова.

Она, как и предыдущие герои, 
тоже отмечает, что в разговоре с 
русскоязычными людьми сначала 
думает по-казахски, а потом пере-
водит свою мысль. А еще всегда 
видит удивление в глазах казах-
скоязычных людей, когда отвечает 
им на их родном языке без акцен-
та.

Этих героев в свое время нашел 
и рассказал о них автор проектов 
«Кейіпкер», «Басқаша əңгіме», 
«Қазақтану», блогер и сотрудник 
областного филиала АНК Айсул-
тан Жакупов. Для встречи с ними 
он ездит в самые отдаленные угол-
ки региона, записывает интервью, 
которые публикует на своей стра-
нице в социальных сетях и на офи-
циальном сайте АНК.

- Некоторое время назад у меня 
был сложный период, когда я 
остался без работы. Решил так-
совать. Однажды, пока стоял на 

парковке, увидел, как сломалась 
чужая машина. Подошел и по-рус-
ски спросил, чем могу помочь, а 
он мне на чистейшем казахском 
рассказал о проблеме. Стало не-
ловко и смешно. Так встретился 
с Олегом Кеплером - жителем 
Шахтинска, который поведал мне 
о себе. 

Владимира Зигерта же знаю 
давно, и когда после удачного 
интервью с Олегом решил даль-
ше продолжать проект, сразу 
же вспомнил про него. А потом 
были другие герои моих передач. 
Примечательно, что люди охотно 
соглашаются рассказать о себе. 
Наверное, еще и потому, что бесе-
да проходит в неформальной об-
становке. Я сразу предупреждаю, 
что они не будут сидеть в чапанах 
и выглядеть неестественно. Со-
временные собеседники в совре-
менной одежде, находясь у себя 
дома, на улице, в кафе, на работе, 
- никакого излишнего пафоса. Это 
ведь обычные граждане, которые 
просто любят свою Родину, но не 
кричат об этом со всех трибун, а 
вносят свой, пусть и небольшой, 
вклад в развитие нашего обще-
ства, - утверждает А. Жакупов.

Число героев его передач растет, 
потому что прежние собеседники 
отправляют ролики в чаты род-
ственников, а те в свою очередь 
присылают Айсултану Жакупову 
контакты своих казахскоязычных 
друзей и знакомых, принадлежа-
щих к разным этносам. 

Судьбы наших земляков инте-
ресны многим казахстанцам. По 
словам блогера, охват аудитории 
большой - до полумиллиона про-
смотров. Ролики у себя на стра-
ницах постят также инстапаблики 
столицы и Алматы. 

И тогда простые люди просы-
паются знаменитыми. Владимир 
Зигерт, к примеру, принял участие 
в одном из популярных ток-шоу на 
республиканском телевидении. В 
его жизни произошли кардиналь-
ные изменения, появилась другая 
работа. У продавца кумысом Оле-
га Кеплера возросло число поку-
пателей. Популярность пришла и 
к другим собеседникам А. Жаку-
пова.

- Я продолжаю свой проект, по-
тому что вижу: он нужен зрите-
лям. Суть его не в том, что кто-то 
хорошо говорит на казахском, а в 
том, что мы живем в одной стра-
не, строим общее государство, нас 
заботят одни и те же бытовые про-
блемы, радуемся вещам, которые 
ни один иностранец не поймет. И 
все это происходит независимо от 
нашей национальности, - уверен 
блогер. 

Его интервьюеры считают себя 
казахстанцами, хотя их предки не 
всегда приезжали сюда по своей 
воле. Но история у всех общая, 
как и культурные ценности, с ко-
торыми и связан новый, но очень 
важный праздник - День благодар-
ности.

АКТУАЛЬНО

Кому нужны вчерашние газеты?
Светлана СВИЧ

 Работа национального оператора АО «Казпочта» вызывает 
множество жалоб со стороны жителей Карагандинской 
области. Список претензий большой: несвоевременная 
доставка изданий, заказные письма, не дошедшие по 
адресу, пенсия, которую приносят с опозданием, длительные 
задержки перечислений по оплате коммунальных услуг и 
многое другое. 

Сила благодарности
Истории этих людей разные, но судьбы схожие

ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА 
- КАДРОВАЯ: ВЫСОКАЯ 
ТЕКУЧЕСТЬ И НИЗКАЯ ОПЛАТА 
ТРУДА ВЛИЯЮТ НА КАЧЕСТВО 
ОКАЗАНИЯ УСЛУГ.
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- МЫ ЖИВЕМ В ОДНОЙ 
СТРАНЕ, СТРОИМ 
ОБЩЕЕ ГОСУДАРСТВО, 
НАС ЗАБОТЯТ ОДНИ 
И ТЕ ЖЕ ПРОБЛЕМЫ.
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- Здесь есть вопросы, так как от-
сутствует инфраструктура - кабе-
ли, опоры. Вдоль дорог установ-
лено 10800 светоточек. На 75% из 
них лампы заменены на светоди-
одные. В нынешнем году обновим 
еще 3115 светильников, и к концу 
года 95% ламп будут светодиод-
ными. 68 дворов вообще не ос-
вещены. На 100% охвата выйдем 
в следующем году. А в текущем 
выделены деньги на организацию 
освещения в 39 дворах, - рассказал 
в прямом телеэфире аким района 
Нурлан Рыстин.

Среда обитания должна быть 
комфортной, это аксиома. Про-
грамма благоустройства в Кара-
ганде претерпела кардинальные 
изменения. Если в прошлом в 
первую очередь занимались осве-
щением, асфальтированием, уста-
новкой лавочек, урн, а детские и 
спортивные площадки оставля-
лись на следующий год, что вы-
зывало критические замечания 
горожан, то теперь местные вла-
сти учли минусы поэтапного бла-
гоустройства. В 2022-м от данной 
практики отошли. Теперь ведется 
комплексное благоустройство. В 
17 дворах появится инфраструк-
тура. В 13 осталось установить 
детские и спортивные площадки. 
В 5 соорудят новые комплекс-
ные многофункциональные фут-
больные поля и стритбольные 

площадки, а в 4 - баскетбольные.
По адресу «Степной-1», 6/44, 

появится в этом году детская пло-
щадка, заверил аким обративше-
гося с вопросом жителя города. 
Другой актуальный вопрос - как 
не поскользнуться на тротуарах в 
переменчивую погоду? 

- В связи с дождями в усиленном 
двухсменном режиме работали 
подрядные организации по отсып-
ке тротуаров, очистке автодорог, в 
том числе от наледи, - отметил за-
меститель района имени Алихана 
Бокейхана Сатпек Абдакаликов.

- Важно, что в нынешнем году 
подрядные организации работают 
в режиме трехлетних договоров, 
- добавил Нурлан Рыстин. - Если 
сравнивать с предшествующими 
периодами, мы не проводили ни-
каких конкурсов, пролонгаций. 
Это все существующие компании. 
Также сделали секторальное раз-
деление. В прошлые годы в целом 
весь город на 90% обслуживала 
одна организация. В снежные бу-
раны и период обильных осадков 
в первую очередь начинали ра-
ботать с основных улиц. Теперь 
только в районе имени Казыбек 
би 5 подрядных организаций отве-
чают за дороги и секторы. Тем не 
менее жалобы жителей абсолютно 
справедливые. Подсыпка тротуа-
ров с нового года велась раз в три 
дня, а не десять, как раньше.

Во время уборки снега техника 
засыпает въезды во дворы, жалу-
ются карагандинцы. Невозможно 
ни выехать, ни заехать, а людям 
надо на работу, детей в школы 
отправлять. Отвечая на данный 
вопрос, аким района им. Казыбек 
би отметил, что удаление валов 
начинается с дорог I категории. 
А основная масса жалоб касается 
дорог III категории. Там через сут-
ки убирают валы. Это справедли-
вые замечания.

- Мы не будем с этим мирить-
ся. По поручению акима города 
нами поставлены сроки перед 
подрядными организациями. В 
течение месяца они приобретут 
дополнительную технику - малую 
тротуароуборочную механизацию, 
погрузчики для уборки валов, ко-
торые будут выходить в течение 
нескольких часов. Со временем 
эту работу наладим, - пообещал Н. 
Рыстин. 

Кроме того, он оповестил, что 
в эти выходные в акимате гото-
вы предоставить технику, чтобы 
вывезти снег со дворов. Жителям 
необходимо только его самостоя-
тельно собрать. Ведь зима близит-
ся к концу, и наступает паводко-
вый период. 

Другой актуальный вопрос - ка-
чество дорог. В компетенции аки-
мата городского района - только 
содержание. Где есть ямы, произ-
водится временный ремонт под-
ручными средствами - брусчат-
кой, сухим асфальтом, инертными 
материалами. А до основательно-
го ремонта придется подождать 

до весенне-летнего периода.
Карагандинцев интересует, ког-

да дворы перестанут застраивать 
впритык.

- Эти моменты надо рассма-
тривать через призму закона. Мы 
живем в правовом государстве. 
Зачем тогда выдавали этот земель-
ный участок? Нужно пересмо-
треть системный подход к выдаче 
участков, делать это прозрачно. 
Решение необходимо найти на за-
конодательном уровне, - резюми-
ровал Нурлан Рыстин.

В районе имени Казыбек би 
1548 многоэтажных жилых до-
мов, а в районе имени Алихана 
Бокейхана - 1056. 80% перешли 
на ПТ (простые товарищества) и 
ОСИ (объединения собственни-
ков имущества). Как известно, ин-
ститут КСК действует до первого 
июля. Если кооператив устраива-
ет, то с ним можно заключить до-
говор как с сервисной компанией. 
Конкуренция рождает качество. 
На подготовку к отопительному 
сезону можно заключить договор 

с одной компанией, на ремонт - с 
другой, уборку подъездов - с тре-
тьей.

- Невозможно все самим про-
контролировать. И жители спра-
ведливо обращают наше внимание 
на недоработки. Горожане дают 
нам информацию, и мы уже кор-
ректируем графики работ подряд-
ных организаций. Недавно про-
вели анализ обращений граждан. 
Количество повторных жалоб со-
кратилось в девять раз, - говорит 
Нурлан Рыстин. 

Юлия ПУЛИНА

Жалобы общественников 
и активистов на работу 
коммунальщиков не 
остались незамеченными. 
Акимат расторг договор 
с предприятием, 
отвечающим за уборку 
дорог в Жезказгане. Остается 
открытым вопрос, кто будет 
чистить город. 

Нарекания на неудовлетворитель-
ную уборку улиц в соцсетях публи-
ковались с завидной регулярностью. 
После очередной публикации об-
щественника Берика Жагиппарова 
коллектив дорожных рабочих ТОО 
«Бастау Адал» даже потребовал 
принести извинения за клевету. Он, 
конечно, извинился, поблагодарил 
их за тяжелый труд и… упрекнул 
акимат за то, что не поддерживает 
дорожников. 

Уже через несколько дней стало 
известно, что акимат расторг дого-
вор с ТОО «Бастау Адал». В итоге 
57 сотрудников предприятия оста-
лись без работы.

Свою позицию опубликовал аки-
мат Жезказгана, отметив, что не 
является работодателем данных 
граждан. Работодателем выступает 
предприятие, с которым был заклю-
чен договор с отделом ЖКХ на вы-
полнение работ по содержанию го-
родских автомобильных дорог.

В настоящий момент в адрес 
предприятия, в котором работают 
эти граждане, было направлено не-
сколько уведомлений за ненадле-
жащее выполнение взятых на себя 
обязательств. Со стороны населения 
также постоянно поступали обраще-
ния на некачественное содержание 
дорог в зимних условиях, что в от-
дельных случаях приводило к ДТП 
и неудобствам для пешеходов.

Работникам рекомендовали требо-
вать оплату труда от работодателя, 
который не смог надлежащим обра-
зом организовать работу, тем самым 
поставил рабочих в сложную ситу-
ацию, ущемив их права. Отделом 
ЖКХ в лице заказчика после неод-
нократных уведомлений в односто-
роннем порядке расторгнут договор 
с данным предприятием.

Акимом города была проведена 
встреча с работниками и дано разъ-
яснение по ситуации. В пресс-служ-
бе акимата также напомнили, что 
трудовые споры работников регу-
лируются трудовым законодатель-
ством РК.

г. Жезказган

Новый статус университета - это при-
знание заслуг его основателя, Героя Соци-
алистического Труда, академика Абылкаса 
Сагиновича Сагинова в развитии высшего 
образования, науки и индустрии Казахстана, 
а также большая честь, гордость и ответ-
ственность для всех обучающихся, препо-
давателей, сотрудников и выпускников вуза.

С именем академика А.С. Сагинова свя-
заны годы становления и более чем три 
десятилетия динамичного развития вуза, 
который по праву называют кузницей ин-
женерных кадров для всего Казахстана. 
Абылкас Сагинович руководил Караган-
динским горным, затем политехническим 
институтом (КарПТИ) с 1955-го по 1988 
год. Им была проделана большая работа 
по организации учебного процесса, укре-
плению профессорско-преподаватель-
ского состава и материальной базы вуза, 
подготовке высококвалифицированных 
инженерных кадров для промышленности. 
Возглавив институт, профессорско-препо-
давательский коллектив которого состоял 
из 28 человек, в числе которых были толь-
ко 6 кандидатов наук, он добился того, что 
КарПТИ вошел в число крупнейших вузов 
не только Казахстана, но и всего СССР. 

Значительный вклад Абылкас Сагино-

вич внес также в развитие горной науки 
и отраслей промышленности Казахстана, 
подготовку специалистов высшей квали-
фикации. Им создана авторитетная науч-
ная школа по технологии и комплексной 
механизации разработки месторождений 
полезных ископаемых, которая получи-
ла мировое признание. Под его руковод-
ством в КарПТИ были также сформи-
рованы авторитетные научные школы в 
области металлургии, горного машино-
строения, охраны труда и окружающей 
среды, рудничной аэрологии, маркшейде-
рии и геодезии, геофизики, промышлен-
ной автоматики, вычислительной техники, 
информационных и управляющих систем, 
транспорта и строительства.

29 мая 1962 года А.С. Сагинов был 
утвержден членом-корреспондентом, а 12 
марта 1970-го его избрали действитель-
ным членом Академии наук Казахской 
ССР. Академиком А.С. Сагиновым было 
подготовлено более 60 докторов и канди-
датов технических наук, он является лау-
реатом двух Государственных премий Ка-
захской ССР. 

При всем огромном объеме и сложно-
сти решаемых производственных и на-
учно-педагогических задач А.С. Сагинов 

уделял большое внимание общественной 
деятельности. На протяжении несколь-
ких десятков лет он являлся членом Ка-
рагандинского областного комитета пар-
тии, депутатом Верховного Совета СССР, 
местных советов разных уровней, предсе-
дателем Совета ректоров вузов Караган-
динской и Джезказганской областей, чле-
ном редколлегии ряда научных журналов 
и диссертационных советов.

За выдающиеся заслуги в подготовке 
инженерных кадров для народного хозяй-
ства, проведении научных исследований и 
внедрении в производство их результатов 
в 1971 году Абылкасу Сагиновичу Саги-
нову присвоено звание Героя Социали-
стического Труда. Усилиями коллектива 
КарПТИ и его руководителя вуз превра-
тился в крупнейший в республике поли-
технический многопрофильный институт, 
где подготовка инженеров проводилась по 
24 специальностям. Активно развивались 
научные исследования по различным на-
правлениям. Поэтому вполне заслуженно 
Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 18 февраля 1976 года Караган-
динский политехнический институт «За 
подготовку специалистов для народного 
хозяйства и развитие научных исследова-
ний» был награжден орденом Трудового 
Красного Знамени. 

В 1980 году по результатам социали-
стического соревнования среди 870 вузов 
СССР победителями были признаны толь-
ко два - старейший в стране Московский 
государственный университет им. М.В. 
Ломоносова и Карагандинский политех-
нический институт. В 1996 году произо-
шло событие исключительной важности: 
Постановлением Кабинета Министров 
РК Карагандинский политехнический ин-
ститут реорганизован в Карагандинский 
государственный технический универси-
тет, что явилось своего рода признанием 
заслуг вуза в подготовке высококвалифи-
цированных специалистов.

Трудно переоценить выдающийся 
вклад Героя Социалистического Труда, 
академика А.С. Сагинова в становление 
и развитие вуза, которому по достоинству 
присвоено его имя. В признание заслуг 
патриарха высшего образования и горной 
науки 21 декабря 2012 года на площади 

перед главным корпусом университета 
был открыт памятник этому выдающе-
муся человеку. В 2017 году состоялась 
закладка «Аллеи профессоров»: 46 про-
фессоров - учеников и сподвижников ака-
демика А.С. Сагинова - посадили деревья 
хвойных пород как символ постоянного 
обновления. Это стало началом масштаб-
ных работ по созданию нового ландшаф-
та университета в виде зеленого пояса из 
благоустроенных скверов с малыми ар-
хитектурными формами, прогулочными 
площадками и университетским цветому-
зыкальным фонтаном.

Сегодня ученики академика А.С. Са-
гинова успешно продолжают начатое им 
дело, приумножая заложенные им славные 
традиции Карагандинского «политеха» в 
подготовке и воспитании востребованных 
специалистов, проведении и внедрении в 
практику высокоэффективных научных 
исследований, развитии современной на-
учно-образовательной инфраструктуры в 
эпоху глобальной конкуренции и нового 
этапа модернизации промышленности на 
основе цифровизации производственных 
процессов. При этом не просто поддержи-
вая высокую марку легендарной кузницы 
инженерных кадров, но и достигая новых 
вершин в национальном и международном 
признании вуза как ведущего техническо-
го университета.

Вуз входит в ТОП-751+ одного из са-
мых престижных мировых рейтингов 
университетов - QS World University 
Ranking. По итогам национального рей-
тинга лучших вузов Казахстана-2021, 
проводимого независимым агентством 
НАОКО/IQAA, он занял 2-е место сре-
ди технических вузов страны. В 2020 
году творческая группа ученых Кара-
гандинского технического университета 
удостоена Государственной премии Ре-
спублики Казахстан в области науки и 
техники имени аль-Фараби.

Фундаментом этих и многих других 
достижений вуза являются мощная науч-
но-образовательная база, высокий интел-
лектуальный потенциал, тесные связи с 
производством и социальная ответствен-
ность перед обществом, заложенные в 
свое время академиком А.С. Сагиновым. 
За 69-летнюю историю университет подго-
товил свыше 100 тысяч высококвалифици-
рованных специалистов и готов встретить 
свой предстоящий 70-летний юбилей но-
выми достижениями, достойными имени 
академика А.С. Сагинова. За свою полу-
вековую инженерную и научно-педагоги-
ческую деятельность Абылкас Сагинович 
внес огромный вклад в дело технического 
прогресса, развития угольной промыш-
ленности, подготовки научных и инженер-
но-технических кадров. 

Уверен, что в новом статусе университет 
как один из ведущих технических вузов 
независимого Казахстана продолжит слав-
ные традиции, заложенные академиком 
А.С. Сагиновым!

Марат ИБАТОВ,
председатель правления - ректор 

НАО «Карагандинский технический 
университет имени Абылкаса 
Сагинова», профессор, доктор 

технических наук, почетный 
академик НАН РК, лауреат 

Государственной премии РК 
им. аль-Фараби

Чтобы не повторяться
Жители обращают внимание властей на недоработки

В 17 ДВОРАХ ПОЯВИТСЯ ИНФРАСТРУКТУРА. 
В 13 ОСТАЛОСЬ УСТАНОВИТЬ ДЕТСКИЕ И 
СПОРТИВНЫЕ ПЛОЩАДКИ. В 5 СООРУДЯТ НОВЫЕ 
КОМПЛЕКСНЫЕ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ 
ФУТБОЛЬНЫЕ ПОЛЯ И СТРИТБОЛЬНЫЕ 
ПЛОЩАДКИ, А В 4 - БАСКЕТБОЛЬНЫЕ.

ЛИЧНОСТЬ

Признание заслуг
Карагандинскому техническому университету присвоено имя Абылкаса Сагинова

СИТУАЦИЯ

Убрали 
снег 
и компанию

Постановлением Правительства Республики Казахстан № 67 от 18 февраля 2022 года некоммерческому 
акционерному обществу «Карагандинский технический университет» присвоено имя Абылкаса Сагинова, 
и в настоящее время университет готовит комплекс торжественных мероприятий, посвященных этому 
знаменательному событию. 

Валентин ШИПУНОВ

В районе имени Казыбек би областного центра 386 улиц. 
Из них освещены только 128. При этом протяженность 
последних составляет 78 процентов. Оставшиеся районы - 
это частный сектор.

ТРУДНО ПЕРЕОЦЕНИТЬ 
ВЫДАЮЩИЙСЯ ВКЛАД ГЕРОЯ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА, 
АКАДЕМИКА А.С. САГИНОВА 
В СТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
ВУЗА, КОТОРОМУ ПО 
ДОСТОИНСТВУ ПРИСВОЕНО 
ЕГО ИМЯ.
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Юлия ПУЛИНА

Согласно опубликованным 
на биржах труда 
вакансиям, в Жезказгане 
не хватает узких 
специалистов медицины, 
большой спрос на 
учителей и воспитателей, 
есть потребность в 
разнорабочих. Казалось 
бы, создаются условия, 
повышают зарплаты, 
а работать некому. 
Все чаще люди платят 
миллионы мошенникам 
за трудоустройство 
на «престижное» 
место. Проблемой 
социального дискомфорта 
и миграционных 
настроений уже всерьез 
обеспокоились и депутаты 
Сената Парламента. 

Согласно данным enbek.kz с 9 
по 20 февраля 2022 года, в Жез-
казгане зарегистрирована 121 ва-
кансия, 31 из них приходится на 
сферу образования, 24 - на сферу 
медицины и фармацевтики, 26 - 
на профессии без квалификации. 
В Сатпаеве зарегистрировано 61 
предложение о работе. 16 - в меди-
цине и фармацевтике, 14 - на про-
фессии без квалификации, 12 - на 
образование и воспитание.

Медиков не хватает
Представьте, только в одну из 

жезказганских поликлиник требу-
ется более десятка узких специа-
листов. Среди них - общий хирург, 
офтальмолог, интервенционный 
хирург, терапевт, врачи ультраз-
вуковой диагностики и клиниче-
ской лабораторной диагностики, 
отоларинголог, акушер-гинеколог, 
анестезиолог и реаниматолог, врач 
функциональной диагностики, 
дерматовенеролог, реабилитолог. 
Заработная плата - от 300 тысяч 
тенге. 

В Сатпаевскую городскую поли-
клинику требуются эпидемиолог, 
психолог, общий хирург, педиатр, 
профпатолог, невролог, аллерго-
лог, средний и младший медпер-
сонал. Зарплата - в среднем 150 
тысяч тенге.

Помимо вышеуказанных специ-
алистов, в госсектор требуются 
медсестры, судебно-медицинский 
эксперт, психолог, стоматолог, ме-
дицинские массажист, инструктор 
по лечебной физкультуре и т.д. 

Сферы здравоохранения и обра-

зования Жезказганского региона 
- чаще других в списке лидеров 
по вакансиям на сайте enbek.kz. 
В прошлогоднем аналитическом 
докладе по рынку труда в РК, под-
готовленном для Министерства 
труда и социальной защиты насе-
ления, прямо говорится, что отток 
медицинских кадров из Караган-
динской области в 13 раз превы-
шает приток специалистов. 

Согласно статистике только в ре-
зультате внешней миграции Казах-
стан ежегодно теряет более 14 ты-
сяч потенциальной рабочей силы. 
Карагандинская область - в числе 
лидеров по оттоку трудоспособно-
го населения за пределы РК в реги-
ональном разрезе. Темпы выбытия 
настолько высоки, что, к примеру, в 
период с 2015-го по 2020 год число 
прибывших в Карагандинскую об-
ласть составляет всего 11% от всех 
выбывших. Это вызывает явную 
диспропорцию в распределении 
трудовых ресурсов в регионе. 

Требуются учителя
Среди выезжающих за рубеж 

казахстанцев первые места ста-
бильно занимают представители 
технических, экономических и пе-
дагогических направлений. 

Судя по объявлениям, опубли-
кованным на бирже труда, в жез-
казганские детские сады и шко-
лы требуются учителя русского 
и казахского языков, географии, 
математики, истории, а также пси-
хологи, логопеды, воспитатели и 

их помощники. Уровень предлага-
емых зарплат - от 60 тысяч до 150 
тысяч тенге. В Сатпаеве, помимо 
учителей, нужны психологи, лого-
пед, воспитатель и няня.

27 вакансий в Жезказгане, где 
не требуется квалификация, при-
ходятся на рабочих, уборщиков, 
курьеров и санитаров. Правда и 
оплата небольшая - от 42500 до 70 
тысяч тенге.

Опубликовано 11 вакансий для 
бухгалтеров и экономистов в учеб-
ные заведения с зарплатой от 64 
тысяч до 120 тысяч тенге.

Проживание и питание обеща-
ют претендентам по 6 вакансиям 
поваров и кухонных рабочих в яс-
ли-сады, школы и дом ребенка, их 
труд оценивают от 60 тысяч до 69 
тысяч тенге в месяц.

Что интересно, уровень безра-
ботицы в Жезказгане остается на 
уровне прошлого года - 4,8%, не-
смотря на то, что среднемесячная 
заработная плата выросла на 23% - 
с 219737 до 270070 тенге, а биржи 
труда регулярно обновляют пред-
ложения о работе.

Обсуждая с жезказганцами про-
блемы трудоустройства, все чаще 
слышу, что люди считают прием-
лемым доход не ниже 250 тысяч 
тенге и мало кто обращается в цен-
тры занятости в поисках работы. 
Зато соискатели часто попадаются 
на уловки мошенников. В феврале 
текущего года жезказганка выло-
жила аферисту 1,2 млн тенге за 
возможность трудоустройства на 
престижную работу, в Сатпаеве 

мошенница выманила у знакомой 
900 тысяч тенге, пообещав вы-
сокооплачиваемую должность. В 
регионе большинство наемных 
работников ищут возможности 
устроиться на градообразующие 
предприятия «Казахмыса», где до-
ход повыше, однако эта компания 
не публикует свои вакансии в соц-
сетях и на биржах труда.

Сенаторы обеспокоены
Кроме государственной биржи 

труда, есть и другие сайты, где 
регулярно публикуются вакансии, 
но, судя по всему, работоспособ-
ная часть населения продолжает 
искать лучших условий для жизни 
и карьерного роста. 

В поисках перспектив, высоко-
го заработка и доступного обра-
зования специалисты и молодежь 
уезжают в крупные города, а вче-
рашние выпускники стремятся 
поступить в вузы СНГ, Китая, 
стран Европы, где им предлагают 
гранты или льготы на период об-
учения. 

Проблемы миграции беспоко-
ят депутатов Сената Парламента 
РК. В своем запросе от 18 февра-
ля 2022 года Премьер-министру 
Алихану Смаилову они говорят 
о принятии безотлагательных си-
стемных мер, чтобы решить эту 
проблему. 

В документе говорится о том, 
что одной из наиболее актуальных 
проблем развития государства 
являются вопросы внутренней 

миграции, которые недостаточно 
отрегулированы в нашем законо-
дательстве. 

«…Согласно информации Меж-
дународной организации по ми-
грации внутренней миграцией в 
Казахстане ежегодно охвачены 
более 1 миллиона человек. Основ-
ным вектором внутренней мигра-
ции остается перемещение людей 
в города Нур-Султан, Алматы и 
Шымкент. В 1992 году доля этих 
трех городов в общей численно-
сти населения страны составля-
ла 11,1%, а в 2021 г. возросла до 
22,6% (в два раза). Такая динамика 
уже привела к перенаселенности 
крупных городов и регионов, дис-
балансу миграционных процессов 
за счет уменьшения сельского на-
селения, к увеличению социаль-
ной напряженности в обществе, 
росту безработицы, ухудшению 
жилищного вопроса, нехватке об-
щеобразовательных и медицин-
ских учреждении и т.д.

Диспропорция регионального 
развития, неравенство доходов и 
дисбаланс рынка труда в целом 
негативно повлияли на развитие 
экономики, сдерживая рост про-
изводительности труда, усугубляя 
все это упадком села и отсутстви-
ем работы в сельской местности. 

К сожалению, принятые госу-
дарственные программы рaзвития 
продуктивной занятости и мас-
сового предпринимательства на 
2017-2021 годы «Еңбек», «С ди-
пломом - в село», «Ауыл - ел бесі-
гі», «Серпін-2050» оказывают не-
достаточные меры для улучшения 
жизни на селе.

По данным социологическо-
го исследования 2021 года, 27% 
опрошенных респондентов, про-
живающих в сельской местности, 
изъявили желание переехать в го-
рода, 14% респондентов основной 
причиной данного решения назы-
вали отсутствие работы на селе.

Также негативное влияние ми-
грации на ищущих работу людей 
приводит к разрушению их семей, 
разводам. Это очень острая про-
блема, и, как следствие, влияние 
миграции негативно сказывается 
на обществе в целом.

Важно также отметить, что 
наши граждане и особенно мо-
лодежь большими группами все 

чаще стали уезжать на заработ-
ки в ближнее и дальнее зарубе-
жье, не найдя достойной работы 
в Казахстане, не имея возмож-
ности прокормить себя и свои 
семьи, создают большую армию 
«казахстанских гастарбайте-
ров». 

Согласно статистическим дан-
ным за девять месяцев 2021 года, 
почти 7,5 тыс. молодых казах-
станцев в возрасте 18-35 лет по-
кинули страну в поисках лучшей 
жизни, что на 8,9% больше, чем 
за аналогичный период 2020 года. 
Но реальные цифры, возможно, в 
разы больше. Одной из ключевых 
причин этого является то, что ос-
новная масса молодежи не желает 
получать образование и работать в 
«непрестижных» сферах.

Современная политика призва-
на сократить те вызовы и риски, 
которые несет в себе миграция 
населения, а также требует уси-
ления позитивного потенциала 
для развития страны, общества 
и самих мигрантов. Назрела не-
обходимость выработки четкого 
видения и идеологии миграцион-
ной политики относительно взаи-
модействия сельской местности, 
моногородов, малых городов и 
крупных агломераций, согласова-
ния потоков внутренней миграции 
со стратегией развития страны с 
кадровой политикой в целях пре-
одоления информационной асим-
метрии на рынке труда.

Реализация миграционной по-
литики потребует активного вов-
лечения всех имеющих отноше-
ние к этой сфере государственных 
структур с привлечением заинте-
ресованных и готовых к сотруд-
ничеству негосударственных ор-
ганизаций, бизнеса и институтов 
гражданского общества.

Для решения сложившейся си-
туации в области внутренней ми-
грации требуется принятие безот-
лагательных системных мер. 

В этой связи предлагается пе-
ресмотреть внутренную миграци-
онную политику в соответствии с 
процессами урбанизации, спросом 
на рынке труда и во взаимодей-
ствии с региональными приорите-
тами и учетом прогрессивного ми-
рового опыта; поставить на особый 
контроль вопросы неучтенной вну-
тренней миграции, а также совер-
шенствовать прогноз и регулирова-
ние потоков внутренней миграции 
во взаимосвязи с модернизацией 
социально-экономического разви-
тия страны с акцентом на сельские 
территории; принять кардиналь-
ные меры по уменьшению оттока 
квалифицированной рабочей силы, 
создав благоприятные условия и 
стимулы для прибытия высококва-
лифицированных специалистов в 
нашу страну. 

г. Жезказган

Трудовой дисбаланс

Об ответственности при неуплате кредитов 
пользователям социальных сетей рассказали 
юрист Центра поддержки многодетных семей 
«Шанырақ» Жанар Кенжегалиева и ведущий 
специалист управления региональных пред-
ставителей Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка г. Караганды 
Гульмира Кенжебекова. 

Спикеры выступили не только перед мно-
годетными женщинами, но также воспитыва-
ющими детей в одиночку. Именно эта катего-
рия, по их мнению, самая уязвимая. 

- К нам поступает очень много обращений 
от многодетных, у которых не просто образо-
валась задолженность по кредитам, - они их не 
выплачивают годами. Есть женщины, на кото-
рых заведены уголовные дела, потому что не 
выплачивают займы по 6-7 лет. Когда-то полу-
чив 30 тысяч тенге, теперь с процентами они 
должны сотни тысяч. Обращаются также и те, 
кто в свое время набрал по несколько кредитов 
и ни один из них не вернул. Теперь к этим жен-
щинам постоянно звонят или приходят коллек-
торы, судебные исполнители, а то и вызывают 
сотрудники правоохранительных органов. Ма-
тери интересуются, каким образом погасить 
долг и можно ли оплачивать кредиты по очере-
ди, потому как они не располагают сразу боль-
шой суммой, - говорит Ж. Кенжегалиева.

На все вопросы юриста и пользователей 
ответила Гульмира Кенжебекова, которая для 
начала призвала граждан не бояться обра-
щаться в банк в случае риска неуплаты займа. 

- В каждом банке стараются идти навстре-
чу потребителю, потому как в интересах фи-
нансового учреждения вернуть с процентами 
некогда выданные средства. Менеджеры обя-
заны составить новый график выплаты кре-
дита, который будет приемлем для потреби-
теля, - отметила Г. Кенжебекова.

Она также настоятельно посоветовала 
пользователям социальных сетей читать вни-
мательно договоры, прежде чем их подписы-
вать. Потому что позже должники жалуются, 
что банковские специалисты и коллекторы 
беспокоят их соседей и родственников. При 
этом сами заемщики перестают отвечать на 
звонки. При общении же с коллекторами 
должнику необходимо узнать точное назва-
ние агентства и данные специалиста, сказала 
финансист.

В завершение стрима о правах кредитуе-
мых спикеры напомнили слушательницам и 
зрительницам, что займы надо погашать во-
время. Но если не получается, то хоть с от-
срочкой, но возвращать необходимо. Таков 
закон о банках и банковской деятельности, 
который необходимо соблюдать.

ҚҰҚЫҚТЫҚ САНА - ҚАУЫМҒА ПАНА

Долг платежом красен
Самал АХМЕТОВА

Неплательщикам по кредитам не надо бояться обращаться в банк, а даже, 
наоборот, необходимо идти в финансовое учреждение, чтобы просить об 
отсрочке займа и составлении нового графика. Иначе они рискуют оказаться в 
суде. А в случае игнорирования посещения судоисполнителей можно и вовсе 
«схлопотать» уголовное дело по факту о мошенничестве.

При этом только десятая часть этих 
государственных служащих наказана 
по рекомендации дисциплинарных 
комиссий Карагандинской области. В 
сравнении с 2020 годом это меньше на 
6,5%, в сравнении с 2019-м - на 4,3%. 
Это свидетельствует о том, что гос-
служащие чаще признают свои нару-
шения, констатировала руководитель 
департамента.

Она сообщила, что всего проведено 
233 заседания дисциплинарных комис-
сий, где принято решение не налагать 
дисциплинарное взыскание в отноше-
нии 141 служащего из-за отсутствия 
состава дисциплинарного проступка 
либо истечения сроков наложения 
взыскания. При этом по уровню зани-
маемой должности из всех привлечен-
ных к ответственности 43% составля-
ют лица, занимающие руководящие 
посты, а 57% - исполнительские. 

- В местных исполнительных ор-
ганах в большинстве случаев к от-
ветственности привлекаются ру-
ководители, а в территориальных 
подразделениях - исполнители. Коли-
чество привлеченных к ответственно-
сти за нарушение норм служебной эти-
ки в 2021 году снизилось в сравнении 
с 2020 годом в 2,5 раза, в сравнении с 
2019-м - в 2,1 раза. Это указывает на 
эффективность принимаемых профи-
лактических мер, в том числе со сто-
роны Совета по этике. В свою очередь 
число тех, кого наказали за соверше-
ние проступков, дискредитирующих 

государственную службу, в прошлом 
году увеличилось в сравнении с 2020 
годом в 2,3 раза, в сравнении с 2019-м 
- на 17%. Основными причинами уве-
личения числа нарушений являются 
некачественное исполнение госслужа-
щими своих служебных обязанностей 
и ненадлежащий контроль со сторо-
ны руководителей. Почти в половине 
случаев (46%, или 384) госслужащие 
привлекаются к дисциплинарной от-
ветственности за ненадлежащее ис-
полнение своих обязанностей, 14% 
(119) приходится на нарушения бюд-
жетного и законодательства о госза-
купках, 12% (98) - на нарушения при 
рассмотрении обращений, 7% (56) - 
на нарушения в сфере госслужбы, по 
4% (34 и 36) - на нарушения порядка 
проведения проверок и нарушения в 
сфере госуслуг, 3% (22) - на наруше-
ния земельного законодательства, 9% 
(78) - на иные нарушения, - отметила 
Айгуль Байханова.

По ее словам, в 2021 году департа-
ментом ежеквартально проводился 
анализ дисциплинарной практики, 
результаты которого выносились на 
заседания Совета по этике. По реко-
мендации совета отменены четыре 
незаконных акта о привлечении к дис-
циплинарной ответственности, тем са-
мым было обеспечено восстановление 
нарушенных прав служащих. Также 
акиматам всех уровней было предло-
жено продолжить работу по повыше-
нию правовой грамотности сотруд-
ников, проводить профилактические 
мероприятия по предупреждению на-
рушений норм этики.

Наказаны за халатность
Фархат КИНЖИТАЕВ

Итоги минувшего 2021 года подвели в областном департаменте 
Агентства РК по делам государственной службы. Как отметила 
глава ведомства Айгуль Байханова, за этот период число 
чиновников, привлеченных к дисциплинарной ответственности, 
увеличилось на 5,5%.

КОЛИЧЕСТВО 
ПРИВЛЕЧЕННЫХ К 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ЗА НАРУШЕНИЕ НОРМ 
СЛУЖЕБНОЙ ЭТИКИ В 
2021 ГОДУ СНИЗИЛОСЬ В 
СРАВНЕНИИ С 2020 ГОДОМ 
В 2,5 РАЗА, В СРАВНЕНИИ 
С 2019-М - В 2,1 РАЗА.
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Многовековая история 
человечества полна 
противоречий: кого возвышали 
до небес вчера, сегодня уже в 
немилости, кого очерняли когда-
то, ныне - гордость народа... В 
этом виновна вовсе не история: 
она лишь хранит факты да имена, 
события и даты свершений, указы 
и решения правителей. Лишь 
неумолимое время и судьбы 
народов - всему строгий судья, 
думается мне, свидетельнице 
событий на стыке веков, двух 
общественных формаций.

К примеру, 1920 год ХХ века вошел в 
историю Советского Казахстана как веха 
свободной, правовой, с атрибутами незави-
симости автономной республики в составе 
РФ. А уже в 30-40-х годах прошлого столе-
тия, несмотря на наличие хороших законов, 
допускалось привлечение к ответственно-
сти тысяч граждан казахской земли - без 
вины, без суда, без предоставления права 
на защиту. В те смутные времена в их чис-
ле оказался и простой колхозник аула № 4 
бывшей Кувской волости Каркаралинского 
округа Тагат Мукушев. Он был обвинен 
местным органом НКВД как сородич по-
томственного бая, волостного управителя 
Таттимбета Казангапулы. Взяв с собой мо-
лодую жену по имени Кайша, он подался 
прочь от родных мест, спасаясь от тюрьмы...

Спустя месяцы странствований молодая 
пара оказалась на благодатной кемеров-
ской стороне России, где кипела работа по 
укреплению социалистического общества, 
не хватало рабочих рук в каменноугольных 
шахтах, параллельно строились новые вет-
ки железной дороги, развивалась тяжелая 
промышленность... Местная власть обеспе-
чивала рабочих жильем, всевозможными 
продуктами питания, открывались школы. 
Когда Кайша благополучно разрешилась 
первенцем, дочку нарекли Тұмар («аму-
лет»), что сулило возвращение в родные 
степи. Но тут работница ЗАГСа по своему 
восприятию данное «неженское» имя при 
записи в свидетельство о рождении заме-
нила чудным именем Тамара, которым име-
нинница только гордится! А когда Кайша в 
1937 году родила еще одну красавицу, отец 
Тагат для нее выбрал имя из Корана - Мари-
ям, но оно тоже руками той же заведующей, 
знающей толк в происхождении имен, было 
выправлено. В документах стояла запись - 
Мукушева Мария Тагатовна. 

Оказывается, имя может красить человека 
точно так же, как и человек может красить 
имя свое. Маленькая Маня с ранних лет от-
личалась от сверстников уравновешенным, 
чутким характером. Отличница учебы, вы-

росшая на стихах Александра Пушкина, 
повзрослев, оказавшись в конце сороковых 
годов уже ученицей старшего класса род-
ного села в Казахстане, увлеклась философ-
ской поэзией Абая. По-особому врезались в 
юную память наставления поэта: «Не верь 
всем подряд, лучшие советчики - твой же ум 
и труд твой честный, лишь они помогут тебе 
в трудные моменты...» 

Однажды управляющий отделением, 
встретив на улице любимицу аула, посо-
ветовал ей поехать в город и выучиться на 
счетного работника или продавца, сказав на 
прощание: «Как раз строим контору и мага-
зин, нам кадры нужны». Вот таким образом 
по направлению от сельсовета, отучившись 
в Карагандинском торговом училище, через 
год-полтора Маня вернулась с удостовере-
нием торгового работника и, как обещала 
главе отделения, устроилась продавцом 
магазина смешанных товаров, чему мать 
и братишка Уркен были весьма довольны. 
Лишь она сама была немного огорчена, сно-
ва оказавшись в отдаленном от центра ауле.

Но вскоре ей некогда стало скучать: сама 
того не замечая, девушка горела желанием 
как можно лучше выполнить просьбу сво-
их покупателей. А покупатели были горды 
тем, что у них появился свой магазин с от-
зывчивой молодой продавщицей. 

В один из таких дней зашел к ней незна-
комый молодой человек, назвавший себя 

Муратом Ахметбековым из соседнего Те-
ректы, и вежливо попросил разрешения 
проводить ее домой после рабочего дня. 
Вскоре между молодыми людьми вспыхну-
ла настоящая любовь, какая бывает только 
в кино. Когда дипломированного специа-
листа Мурата районная власть определила 
инструктором сельхозотдела Кувского (то 
бишь Егиндыбулакского) райисполкома, 
недавно соединившая с ним судьбу Мария, 
работая в местном универмаге, часто стала 
задумываться над будущим - в голове целе-
устремленной девушки то и дело вертелась 
мысль: «Надо дальше учиться, совершен-
ствовать свои познания в торговом деле!» 
Одним словом, с согласия молодого мужа 
она той же осенью поступила в открывший-
ся в Караганде по линии Казпотребсоюза 
кооперативный институт и выучилась без 
отрыва от производства, получив высшее 
образование по специальности «Товаро-
вед-организатор».

Когда в честь годовщины совместной 
жизни молодожены по профсоюзной пу-
тевке целый месяц проводили в лучших 
уголках и исторических местах братских 
республик, Мария, налюбовавшись досто-
примечательностями Западной Европы, 
стала заглядывать в местные магазины, 
интересуясь особенностями обслуживания 
покупателей. И увиденное зрелище эффек-
тивной организации торговли глубоко за-

пало в память Марии: начиная от удобного 
расположения товаров вплоть до формы об-
щения продавца с покупателем...

Не зря говорят: талантливый человек 
талантлив во всем. Так начались весьма 
интересные, насыщенные поиском новых 
форм и методов работы дни к тому вре-
мени уже члена правления Егиндыбулак-
ского районного потребобщества Марии 
Ахметбековой. И по профессиональному, 
и по общественному долгу (член районно-
го комитета народного контроля) она воз-
главляла работу по наведению порядка на 
товарных складах, справедливому распре-
делению доставленных из облпотребсоюза 
продуктовых и промышленных товаров. 
Беспокоила ее наладка работы автолавок, 
обеспечивающих доставку жизненно важ-
ных товаров сельчанам - чабанам, механи-
заторам и земледельцам - детской одежды 
и обуви, товаров культпотреба. Даже в 
зимнюю непогоду Егиндыбулакским рай-
потребсоюзом обеспечивался месячный 
неприкосновенный запас продуктов пита-
ния, что не раз было отмечено со стороны 
вышестоящей организации «Казпотреб-
союз». Был построен двухэтажный уни-
вермаг городского типа. Торговые точки 
стали оснащаться контрольно-кассовыми 
аппаратами. По согласованию с вышесто-
ящими инстанциями она создала в селе 
комсомольско-молодежную бригаду про-

давщиц «Балқан», став ее директором-на-
ставником. 

В юбилейном 1967 году результативная 
деятельность Марии Тагатовны была от-
мечена правительственной медалью «За 
доблестный труд». А в 1970 году отличник 
советской торговли М. Ахметбекова была 
награждена орденом «Знак Почета». Вско-
ре об оптимально-эффективных формах 
организации торгово-потребительского 
общества в сельскохозяйственном Егин-
дыбулакском районе заговорили СМИ. На-
печатанные в республиканском журнале 
«Қазақстан кооператоры», союзном журна-
ле «Советская кооперация» статьи сопрово-
ждались фотоснимками М. Ахметбековой. 
Во вступительной части статей говорилось 
о роли кооперации в тяжелые послевоен-
ные годы, когда пайщики смогли для по-
требительских нужд вносить в кооперацию 
все, чем богаты, приводились имена коопе-
раторов-первопроходцев 40-50-х годов - Т. 
Батентаева, Р. Миртемирова, А. Ахметова, 
Б. Жақсыбаева, Ш. Жумашева и др.

Многим егиндыбулакцам запомнился та-
кой случай. Первой телепередачей, которую 
мы смотрели в числе всех казахстанцев с 
«голубого экрана» в том 1974 году, был Х  
Всесоюзный съезд кооператоров, проходив-
ший в Кремлевском дворце съездов, где де-
путата съезда Марию Ахметбекову показа-
ли в составе мандатной комиссии, - то был 
восторг двойной!

Ее отличала особая ответственность и 
отзывчивость: когда у сородичей Мурата 
Ахметбековича появлялись дети, нуждаю-
щиеся в материнской заботе, Мария брала 
на себя эту задачу. Так оказался в семье 
Ахметбековых мальчик по имени Жума-
гельды, названный старшим братом детей 
Нурлана и Гульден. Еще один случай: ког-
да Мəйня-апай (как прозвали ее сельча-
не) была еще крепка-здорова, ей внезапно 
позвонили из райбольницы и сообщили о 
смерти при тяжелых родах золовки Бахыт, 
два часа назад доставленной из отдален-
ной зимовки. При виде барахтающегося и 
просящего кушать чудного ребенка сердце 
Марии чуть не разорвалось!.. Посоветовав-
шись с юристами-адвокатами, она добилась 
права усыновления ребенка. Ему дали имя 
Бауржан. Мурат и Маня взяли на попечение 
и Бейбута, старшего сына зятя Алпысбая и 
Бахыт-марқұм - вплоть до окончания шко-
лы, а затем политехнического института.

По закону неумолимого времени вот уже 
пятый год, как Мурат-аға ушел в мир иной. 
Мəйня-апа, восьмидесятипятилетие которой 
исполнится на днях, окруженная внуками и 
правнуками, живет в тиши городской квар-
тиры, предоставленной алматинским сы-
ном-бизнесменом Нурланом. А в огромном 
егиндыбулакском доме проживает со своей 
большой семьей Бейбут, который часто го-
ворит: «Нет на планете лучшей земли, чем 
Егиндыбулак!»

Назипа АСКАР,
член областного совета ветеранов,

лауреат премии СЖ РК  
им. Н. Кулжановой

ЛИЧНОСТЬ

Маня, Мария, Мариам В 1974 ГОДУ СОСТОЯЛСЯ ДЕСЯТЫЙ 
ВСЕСОЮЗНЫЙ СЪЕЗД КООПЕРАТОРОВ, 
ПРОХОДИВШИЙ В КРЕМЛЕВСКОМ 
ДВОРЦЕ СЪЕЗДОВ, ГДЕ ДЕПУТАТ МАРИЯ 
АХМЕТБЕКОВА БЫЛА В СОСТАВЕ 
МАНДАТНОЙ КОМИССИИ.

Первый объезд по снегомерным 
маршрутам был организован в янва-
ре текущего года. Тогда гидрометео-
рологическая обстановка в области 
была охарактеризована как стабиль-
ная: реки находились в зимнем режи-
ме, наблюдались низкий уровень вод 
и малая водность. На малых реках 
отмечались прекращение стока и про-
мерзание до дна. Объем влагозапасов 
в бассейне рек Нура, Шерубай-Нура, 
Сарысу, Кенгир, Токрау, по данным 
Казгидромета, был зафиксирован на 
уровне ниже среднемноголетних зна-
чений на 15-47%. В частности, ниже 
нормы в бассейнах рек Нура, Кенгир 

и Сарысу - на 13-62%, в пределах нор-
мы в бассейне реки Шерубай-Нура. 

Выше среднемноголетних значений, 
на 25%, - в бассейне реки Токрау.  Был 
рассчитан предварительный объем ве-
сеннего половодья. По бассейнам рек 
он выглядит следующим образом: р. 
Нура - 118-176 млн м3 при норме 201 
млн м3, р. Шерубай-Нура - 68-102 млн 
м3 при норме 123 млн м3, р. Кенгир - 
18-26 млн м3 при норме 128 млн м3, р. 
Сарысу - 16-24 млн м3 при норме 103 
млн м3, р. Токрау - 4-6 млн м3 при нор-
ме 60 млн м3. Также зафиксирована 

ниже прошлогодних показателей глу-
бина промерзания почвы в бассейнах 
рек: Нура - 112 см, Шерубай-Нура - 87 
см, Сарысу - 32 см, Токрау - 70 см. Тол-
щина льда на реках области - в сред-
нем 10-27 см, максимально до 40 см.

Традиционно подготовка к павод-
ковому периоду 2022 года была на-
чата летом прошлого года. В 45 на-
селенных пунктах Карагандинской 
области было возведено и укреплено 
свыше 34 км защитных дамб и валов, 
проведены берегоукрепление 21,6 
км, дноуглубление 18,5 км, спрямле-

ние и расширение 22,2 км участков 
русел рек, строительство, ремонт 
дренажных и водоотводных каналов 
10,7 км, очищено 15,9 км дренажных 
и водоотводных систем.

Всего в период с 2015-го по 2021 
год в области было возведено и 
укреплено 254,11 км защитных дамб 
и валов, выполнены берегоукрепле-
ние, дноуглубление, спрямление и 
уширение 138 км русел рек в 185 
населенных пунктах. Подготовка к 
паводковому периоду находится на 
контроле.

Ситуация с паводками контроли-
руется и на местах. В частности, в 
Актогайском районе в ходе объез-
да осмотрено состояние водопро-
пускных труб и колец, русел рек и 
водохозяйственных сооружений, 
населению вручены памятки по 
правилам поведения при паводках. 
Осмотрены проведенные работы в 
рамках областного Плана инженер-
ных работ по возведению защитных 
валов. Так, в селе Куаныш сельского 
округа Караменде би были провере-
ны работы по укреплению конусов, 
откосов насыпей моста и установке 
дополнительных водопропускных 
сооружений. Проведена встреча с 
представителем Балхаш-Алаколь-
ской бассейновой инспекции, где 
обсуждалось состояние водохозяй-
ственных объектов и бесхозяйных 
водоемов. В целом работа по подго-
товке к паводковому периоду нахо-
дится на постоянном контроле. 

Кроме того, ДЧС Карагандинской 
области проводит учебно-методи-
ческие сборы с акимами сельских 
округов, поселков, специалистами 
по гражданской обороне и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций город-
ских и районных акиматов. Такие 
сборы, уже ставшие традиционны-
ми, проводятся ежегодно с 2018 года 
в преддверии паводкового периода. 
В программе сборов: разъяснение 
законодательства в области граж-
данской защиты, полномочий мест-
ных исполнительных органов, тре-
бований к работе гидрологических 
постов, организация подготовки 
населения и территории к паводко-
вому периоду, организация опове-
щения населения, алгоритм подго-
товки и проведения эвакуационных 
мероприятий, обеспечение охраны 
общественного порядка. 

НАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Серьезной угрозы нет

ВСЕГО В ПЕРИОД С 2015-ГО ПО 2021 ГОД В ОБЛАСТИ 
БЫЛО ВОЗВЕДЕНО И УКРЕПЛЕНО 254,11 КМ ЗАЩИТНЫХ 
ДАМБ И ВАЛОВ, ВЫПОЛНЕНЫ БЕРЕГОУКРЕПЛЕНИЕ, 
ДНОУГЛУБЛЕНИЕ, СПРЯМЛЕНИЕ И УШИРЕНИЕ 138 КМ 
РУСЕЛ РЕК В 185 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ.

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

И хотя оснований для беспокойства нет, в Карагандинской области основательно готовятся к 
паводкам. С этой целью департамент по ЧС совместно с сотрудниками филиала РГП «Казгидромет» 
проводят замеры снега в верховьях рек Нура и Шерубай-Нура.

С сердечным теплом
Вот уже десять лет фонд «Қорғау Астана» 
занимается поддержкой людей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. В поселке 
Осакаровка фонд организовал социальную 
службу и приют - центр «Шанс». 

Истории проживающих в приюте женщин разные. 
Но объединяет их благополучный финал - обретение 
помощи в центре, возвращение к нормальной жизни. 
С 2012 года, когда фонд начал работу, эпизодические 
поездки, документирование, помощь выпускникам 
детского дома, пострадавшим от трудовой эксплуата-
ции, переросли в полноценную деятельность на по-
стоянной основе. Так в Осакаровке появился приют. 

На днях сюда из Караганды привезли коляски, 
тюль, моющие средства, порадовались за семью по-
допечных из села Садового - бабушка и трое детей 
получили долгожданные документы, удостоверяю-
щие личность.

В Казахстане действуют порядка 40 кризисных цен-
тров. Фонд «Қорғау Астана» обосновался в несколь-
ких городах и районах страны. География приютов 
этой организации - Нур-Султан, Караганда, Жезказ-
ган, Атырау, Кокшетау и поселок Осакаровка нашей 
области. 

НОВОСТИ

Посмотри, 
чем дышим

Информация о текущем состоянии воздуха в 
городах области теперь есть в общем доступе. 

За последнее время произведена установка датчиков 
для мониторинга загрязняющих веществ в Балхаше. Так-
же в городе появились LED-экраны для вывода информа-
ции о состоянии атмосферного воздуха. Осуществлено 
внедрение систем мониторинга атмосферного воздуха 
на источниках выбросов с выводом на LED-экран в он-
лайн-режиме на Жезказганском медеплавильном заводе 
ТОО «Казахмыс Смэлтинг». 

Установили датчики для мониторинга загрязняющих 
веществ и в Жезказгане. LED-экран теперь есть у цен-
тральной проходной заводоуправления АО «АрселорМит-
тал Темиртау». В целом по области растет число постов 
наблюдения за состоянием атмосферного воздуха РГП 
«Казгидромет», которое ведет обновление и обработку 
данных. 

Эти проекты позволят повысить уровень информиро-
ванности жителей Карагандинской области о качестве го-
родской среды.
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ТРЕБУЮТСЯ
руководителю оптового отдела нужен надежный помощник, возраст 

и образование не важны, важны деловые качества. Тел.: 8 705 505 36 56.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Temir Qazyna 2018» ЖШС ҚР Экологиялық кодексінің 73-бабының талаптары-

на сəйкес, 2022 жылғы 12 сəуірде сағат 16:00-де Қарағанды облысы, Нұра ауданы, 
Баршин а.о., Баршино а., Аблахатов к., 13 (əкімдік ғимараты) мекенжайы бойынша 
«қоршаған ортаға ықтимал əсерлер туралы есеп «жобасы бойынша ашық жиналыс 
түрінде қоғамдық тыңдау өтетінін хабарлайды М-42-91- (10б-5б-25, 10б-5г-5, 10в-5а-
21, 10в-5в-1), Қарағанды облысының Нұра ауданында».

Жобалық құжаттама пакетімен бірыңғай экологиялық порталда, сондай-ақ Қа-
рағанды облысы Нұра ауданы əкімдігінің сайтында танысуға болады https://www.
gov.kz/memleket/entities/karaganda-nurinsk/documents/details / 177729?lang=ru.

Барлық ескертулер мен ұсыныстар қоғамдық тыңдаулар өткізілетін күнге дейін 
3 жұмыс күнінен кешіктірілмейтін мерзімде бірыңғай экологиялық порталда, сон-
дай-ақ мына мекенжай бойынша қабылданады: zaaz53@mail.ru,ibrayeva71@mail.ru.

Төтенше жағдай жəне (немесе) шектеу іс-шаралары, оның ішінде карантин, əлеу-
меттік, табиғи жəне техногендік сипаттағы төтенше жағдайлар енгізілген жағдайда 
қоғамдық тыңдаулар онлайн-режимде өткізіледі. Белсенді сілтеме бірыңғай эколо-
гиялық порталда жəне Қарағанды облысы Нұра ауданы əкімдігінің сайтында ұсы-
нылады https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-nurinsk/documents/details / 
177729?lang=ru.

Қосымша ақпаратты мына мекенжай жəне нөмір бойынша алуға болады: Астана 
қ., Есіл ауданы, Қорғалжын тас жолы, 19Т құрылыс, «Қорғалжын» БО, 301 кеңсе.

Алматы қ., ш.а. «Энергетик-2», Новая көшесі, 58.
Тел.: 87015562470, 87026203505.
E-mail: zaaz53@mail.ru, ibrayeva71@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «Temir Qazyna 2018», в соответствии с требованиями статьи 73 Экологического 

кодекса РК, сообщает, что в 16:00 12 апреля 2022 года по адресу: Карагандинская область, 
Нуринский район, Баршинский с.о., с. Баршино, ул. Аблахатова, 13 (здание акимата) состо-
ятся общественные слушания в форме открытого собрания по проекту «Отчет о возмож-
ных воздействиях на окружающую среду к «Плану разведки в пределах блоков М-42-91- 
(10б-5б-25, 10б-5г-5, 10в-5а-21, 10в-5в-1) в Нуринском районе Карагандинской области». 

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Едином экологическом 
портале, а также сайте акимата Нуринского района Карагандинской области https://
www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-nurinsk/documents/details/177729?lang=ru.

Все замечания и/или предложения принимаются в срок не позднее 3 рабочих дней 
до даты проведения общественных слушаний на Едином экологическом портале, а 
также по адресу: zaaz53@mail.ru, ibrayeva71@mail.ru. 

В случае введения чрезвычайного положения и (или) ограничительных меропри-
ятий, в том числе карантина, чрезвычайных ситуаций социального, природного и 
техногенного характера, общественные слушания проводятся в онлайн-режиме. Ак-
тивная ссылка будет предоставлена на Едином экологическом портале и на сайте 
акимата Нуринского района Карагандинской области https://www.gov.kz/memleket/
entities/karaganda-nurinsk/documents/details/177729?lang=ru.

Дополнительную информацию можно получить по адресу и номеру: г. Астана, 
район Есиль, шоссе Коргалжын, сооружение 19Т, БЦ «Коргалжын», офис 301.

г. Алматы, мкр «Энергетик-2», ул. Новая, 58.
Тел.: 87015562470, 87026203505. 
E-mail: zaaz53@mail.ru, ibrayeva71@mail.ru.                 № 32 

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Қарағанды Жарық» ЖШС компаниясы ағымдағы жылы индустриялды парк ауда-

нында Қарағанды қаласы, Октябрь ауданы мекенжайы бойынша «ЖЭО-3 - Жарық» 
ƏЖ-220 кВ қайта жаңартуды орындайтын болады. Құрылыс-монтаж жұмыстарының 
басталуы - 2022 жылдың III тоқсаны. Құрылыстың ұзақтығы - 4 ай. Жобада бөтен 
учаскеге түсетін бір тізбекті сегіз тіректі шығару (демонтаж), У220-2 алты тірегін 
монтаждау көзделген. Реконструкцияланатын учаскенің жалпы ұзындығы 2,307 км. 
Көпшілік талқылау 05.03.2022 ж. - 14.03.2022 ж. аралығында өтеді.

Телефондары: +7(7212)913417, +7(7212)913494, E/mail: oks.carzhar@yandex.kz

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Компанией ТОО «Қарағанды Жарық» в текущем году будет выполняться рекон-

струкция ВЛ-220 кВ «ТЭЦ-3 - Жарык» по адресу: город Караганда, Октябрьский рай-
он, в районе индустриального парка. Начало строительно-монтажных работ - III квар-
тал 2022 года. Продолжительность строительства - 4 месяца. Проектом предусмотрен 
вынос (демонтаж) восьми опор одноцепных попадающих на чужой участок, монтаж 
шести опор У220-2. Общая протяженность реконструируемого участка - 2,307 км. Пу-
бличные обсуждения будут проходить в период с 05.03.2022 г. по 14.03.2022 г. 

Телефоны: +7(7212)913417, +7(7212)913494, E/mail: oks.carzhar@yandex.kz

ХАБАРЛАНДЫРУ
1. «Алпамыс-СК»  ЖШС 01.07.2022 ж. - 01.07.2023 ж. аралығында балық шаруашылығы қызметінің 

Биологиялық негіздемесін жəне ПБУ қоғамдық талқылау түрінде қоғамдық тыңдаулар өткізілетіні ту-
ралы хабарлайды.

2. Əсер ету аумағы – Қарағанды облысы, Жаңаарқа ауданы, Бидаик ауылдық округі.
3. 10.03.2022 ж. бастап 28.03.2022 ж. дейін жария талқылаулар ecoportal.kz сайтында жарияланды.
4. Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы – «Алпамыс-СК»  ЖШС, Қазақстан Республикасы, 

Қарағанды қ., Бұқар жырау даңғылы, 53/1, тел.: 8 7212 40 00 32.
5. 01.07.2022 ж. - 01.07.2023 ж. аралығында балық шаруашылығы қызметінің биологиялық негізде-

месін жəне ПДУ əзірлеуші «Балық шаруашылығының ғылыми-өндірістік орталығы» ЖШС Солтүстік 
филиалы. 

6. Қоғамдық тыңдауларға шығарылатын материалдармен, жəне кейін жарияланатын қоғамдық тыңда-
улар хаттамасымен ecoportal.kz сайтында танысуға болады.

7. Жоспарланып отырған қызмет, қоғамдық тыңдаулар өткізу туралы қосымша ақпаратты, сондай -ақ 
көзделіп отырған қызметке қатысты құжаттардың көшірмелерін сұратуға alpamys-sk@mail.ru электрон-
дық мекенжайы бойынша алуға болады, ecoportal.kz сайтында, тел.: 8 7212 40 00 32. 

8. Ескертулер мен ұсыныстар alpamys-sk@mail.ru электрондық поштасы сондай-ақ ecoportal.kz сай-
тында, тел.: 8 7212 40 00 32 арқылы қабылданады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
1. ТОО «Алпамыс-СК» сообщает о проведении общественных слушаний в форме публичных обсуж-

дений биологического обоснования рыбохозяйственной деятельности и ПДУ на период с 01.07.2022 г. 
по 01.07.2023 г.

2. Территория воздействия - сельский округ Бидаик Жанааркинского района Карагандинской области.
3. Публичные обсуждения будут опубликованы на сайте ecoportal.kz с 10.03.2022 г. до 28.03.2022 г.
4. Инициатор намечаемой деятельности - ТОО «Алпамыс-СК», Республика Казахстан, г. Караганда, 

пр. Бухар-жырау, 53/1, тел.: 8 7212 40 00 32.
5. Разработчик биологического обоснования рыбохозяйственной деятельности и ПДУ на период с 

01.07.2022 г. по 01.07.2023 г. - Северный филиал ТОО «Научно-производственный центр рыбного хо-
зяйства».

6. С материалами, выносимыми на общественные слушания, а после и с опубликованным протоколом 
общественных слушаний можно ознакомиться на сайте ecoportal.kz.

7. Дополнительную информацию о намечаемой деятельности, проведении общественных слушаний, 
а также запросить копии документов, относящихся к намечаемой деятельности, можно по электронному 
адресу - alpamys-sk@mail.ru, на сайте ecoportal.kz, тел.: 8 7212 40 00 32.  

8. Замечания и предложения принимаются по электронной почте: alpamys-sk@mail.ru, также на сайте 
ecoportal.kz, тел.: 8 7212 40 00 32.                       № 40
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ВНИМАНИЮ ВОДИТЕЛЕЙ 
БОЛЬШЕГРУЗНЫХ АВТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ!

Карагандинский ОФ ТОО «Казахавтодор» сообщает, что в Карагандинской 
области на автодорогах республиканского значения вводится ограничение нагру-
зок на одиночную ось автотранспортных средств свыше 8 тонн, за исключением 
автотранспортных средств перевозчиков грузов и пассажиров, в соответствии с 
международными соглашениями:

В Жезказганском регионе - с 1 марта по 1 апреля 2022 года.
В Карагандинском регионе - с 23 марта по 1 мая 2022 года.
Основание – приказ министра транспорта и коммуникаций РК №162 от 11 мар-

та 2013 года.                  № 41

КРИМИНАЛ Со сроком 
давности

Наряд полка патрульной полиции 
УП города Караганды участвовал 
в оперативно-профилактическом 
мероприятии «Правопорядок». 

Полицейские остановили автомобиль под 
управлением 20-летнего молодого человека. В 
ходе осмотра транспортного средства был изъят 
обрез, изготовленный из двуствольного охотни-
чьего ружья. Как пояснил задержанный, оружие 
он нашел 19 февраля в районе одного из гараж-
ных массивов. Выяснилось, оно было утеряно в 
1997 году в Северо-Казахстанской области. 

Возбуждено уголовное дело по статье 287 
УК РК «Незаконные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или ношение ору-
жия». Ведется расследование.

Подготовили Валентин ШИПУНОВ 
и Юлия ПУЛИНА

Поехал и сел
В управление полиции 
Бухаржырауского района 
поступило сообщение: в одном из 
сел произошел угон автомашины. 

На место происшествия прибыла след-
ственно-оперативная группа. 30-летний 
потерпевший пояснил, что проживает в 
Караганде и работает водителем такси. Он 
доставил в населенный пункт очередного 
клиента, после чего, оставив заведенное 
авто на улице, зашел в магазин. Восполь-
зовавшись отсутствием владельца, неиз-
вестный сел за руль и скрылся. 

В ходе оперативно-розыскных меро-
приятий полицейские по горячим следам 
нашли угнанное транспортное средство в 
областном центре. Также они задержали и 
любителя покататься на чужом автомоби-
ле - 27-летнего жителя Шахтинска. Он дал 
признательные показания. Возбуждено 
уголовное дело по статье 200 УК РК «Не-
правомерное завладение автомобилем без 
цели хищения». Ведется расследование.

Покатался и попался
Угнанную машину вернули полицейские жителю Сарани. 

В отдел полиции города обратился 34-летний мужчина. Он сообщил, что некто 
со двора дома угнал автомобиль и скрылся в неизвестном направлении. В ходе 
оперативно-розыскных мероприятий сотрудники криминальной полиции задер-
жали 34-летнего жителя Темиртау. Он дал признательные показания. Похищен-
ный автомобиль возвращен потерпевшему. 

По данному факту возбуждено уголовное дело по статье 200 УК РК «Завладе-
ние автомобилем без цели хищения». Ведется расследование.

Грустный 
праздник

Гость обокрал хозяина 
квартиры в Жезказгане. 

В управление полиции города по-
ступило заявление 37-летнего жите-
ля. Он сообщил, что у себя в квартире 
организовал торжество, на которое 
пригласил гостей. После того как 
все приглашенные разошлись, хозя-
ин жилплощади обнаружил исчезно-
вение сотового телефона, куртки и 
обуви. Сумма ущерба составила 179 
тысяч тенге. 

В ходе оперативно-розыскных ме-
роприятий сотрудники криминальной 
полиции задержали 35-летнего жите-
ля соседнего города Сатпаева. Он дал 
признательные показания. 

Вещественные доказательства изъ-
яты. В полиции возбудили уголовное 
дело по статье 188 УК РК «Кража». 
Ведется расследование.

По словам пострадавшей, некий муж-
чина пообещал ей престижную работу 
и за свои услуги попросил более мил-
лиона тенге. После того как заявитель-
ница передала деньги, посредник пе-

рестал выходить на связь. По данному 
факту возбуждено уголовное дело по 
статье 190 УК РК «Мошенничество». 
Недавно в ходе оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудники криминаль-

ной полиции установили и задержали 
подозреваемого - 38-летнего мужчину. 
Он дал признательные показания. Ве-
дется расследование.

На новость сразу же отреагировали и 
жезказганцы, которые удивились не по-
средничеству, а «мелкой» сумме возна-
граждения за услугу. Люди уверены, что 
женщина планировала устроиться на 
одно из градообразующих предприятий 
Жезказгана или Сатпаева, отмечено так-
же, что случаи обмана в таких делах не 
редкость.

Ни денег, ни работы
Жезказганка заплатила 1,2 млн тенге за возможность 
трудоустроиться. Как сообщили в  городском управлении полиции, 
заявление от 32-летней женщины поступило еще в январе. 

Миллион без товара
Кредит более чем на 1,2 млн тенге оформила аферистка на жителя 
Каражала. 

10 декабря прошлого года в отдел полиции города обратился 31-летний жи-
тель. Мужчина сообщил, что неизвестный через интернет оформил на его имя 
товарный кредит на 1 млн 250 тысяч тенге. В ходе оперативно-розыскных меро-
приятий сотрудники криминальной полиции задержали 27-летнюю жительницу 
одного из сельских районов области. Она дала признательные показания. В ходе 
досудебного расследования полицейские установили причастность подозревае-
мой к двум аналогичным преступлениям. Возбуждено уголовное дело по статье 
190 УК РК «Мошенничество». Ведется расследование.
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Состязания проводятся сразу на 
нескольких площадках: Ледовый 
дворец спорта «Акжолтай», Дво-
рец спорта имени Н. Абдирова, 
лыжная база ОСДЮСШ по зим-
ним видам спорта, стадион «Шах-
тер». 

От каждой команды выступа-
ют 27 человек плюс двое судей и 
столько же представителей. Возраст 
участников - от 18 лет и старше. 

После того как наш регион во-
шел в «зеленую» зону по корона-
вирусу, масштабное спортивное 
мероприятие удалось провести в 
офлайн-режиме. 

- К сожалению, в прошлом году 
из-за пандемии пришлось перепи-
сать сценарий проведения спар-
такиады, - отметил руководитель 
отдела физкультурно-массовой ра-
боты управления физической куль-

туры и спорта Нурлан Аширбек. 
- Тогда в соревнования включили 
доступные виды спорта и провели 
онлайн. Что, собственно, тоже не-
плохо. Главное - поддержать сорев-
новательный дух. Хочется надеять-
ся, что после того, как увеличили 
финансирование, построят новые 
спортивные объекты, а также мно-
гофункциональные хоккейные кор-
ты, а зимние виды спорта у нас ста-
нут развиваться лучше. 

Практически бессменным лиде-
ром среди районов является Абай-
ский, а среди городов - Караганда. 
Однако пока совсем не ясно, кому 
из команд в этот раз удастся запо-
лучить заветный кубок. 

Команды серьезно подошли к 
своему делу. Например, все хок-
кеисты обеспечены экипировкой, 
а борьба за Кубок по хоккею с 

шайбой была очень напряженной. 
Чтобы поддержать интригу, 

было принято решение разделить 
команды на две группы. Двух яв-
ных фаворитов - Караганду и Те-
миртау - развели, так сказать, по 
разные стороны, чтобы те смогли 
устроить красивый и зрелищный 
финал. 

- Всего на лед вышло семь ко-
манд, - поделился главный судья 
соревнований по хоккею с шайбой 
Денис Паршиков. - По каким-то 
причинам не смогли приехать ре-
бята из Жезказгана. Первыми сра-
зились команды из Караганды и 
Сарани. То, что соперники из го-
рода-спутника не побоялись вый-
ти против мастеровитых игроков, 
говорит о том, что они сильные 
духом. Итог матча - 8:0.

Первопроходцы скрестились 

клюшками на льду, а остальные 
команды, рассредоточившись по 
периметру хоккейного корта, вни-
мательно следили за происходя-
щим.

На победу серьезно были на-
строены игроки из Темиртау. Как 
отметил капитан команды Влади-
мир Невмывако, в коллекцию они 
хотят заполучить золотую медаль. 

Эта команда была сформирова-
на 26 лет назад на базе градообра-
зующего предприятия. Основной 
состав несколько раз претерпевал 
изменения. Из тех, кто стоял у 
истоков, осталось пятеро.

- Вот благодаря им команда и 
держится, - поделился В. Невмы-
вако. - Мы являемся действующи-
ми чемпионами в Темиртау. Все 
игроки заняты в разных направ-
лениях - от слесарей по ремонту 
оборудования до механиков в кок-
совых цехах. Нет такого, что был 
задействован только состав ИТР. 
Все уже хорошо сыграны. После 
физической нагрузки и накопив-
шейся усталости люди спешат на 
лед, чтобы сбросить груз и по-
лучить положительные эмоции. 
Три раза в неделю уделяем время 
любимому занятию. У меня толь-

ко недавно сняли гипс с кисти ле-
вой руки, был 11 перелом за мою 
жизнь. Это не пугает, потому что 
те ощущения, которые испытываю 
во время игры, ни с чем не срав-
нимы.

Между тем, как отметил главный 
судья соревнований по хоккею с 
шайбой Денис Паршиков, в этот 
раз лидером вновь стала команда 
из Караганды. Итог противостоя-
ния завершился со счетом 5:4. 

Фавориты турнира с первых 
минут взяли инициативу в свои 
руки. Однако их соперники суме-
ли сравнять счет уже к середине 
матча и даже вырвались вперед к 
концу второго периода. Но, увы, 
рано обрадовавшись, темиртау-
ская ледовая дружина ослабила 
оборону. Этим воспользовались 
их оппоненты и за 20 секунд до 
того, как остановился таймер, за-
бросили победную шайбу в ворота 
«Темиртау».

Бронзовыми призерами стали 
представители Сатпаева. Со сче-
том 5:0 они всухую разбили своих 
соперников из Балхаша.

Теперь за кубок борются район-
ные команды. Хорошие шансы на 
то, чтобы занять первую ступень 
пьедестала, есть у сборной Абай-
ского района. Они, к слову, отлич-
но себя проявили и в зимнем пре-
зидентском многоборье. 

- Замечательно также выступа-

ют команды из Осакаровского и 
Нуринского районов, Темиртау, 
- поделился главный судья Алек-
сей Лукьянов. - После того как 
купили новые винтовки для со-
ревнований, стали выбивать по 
60-80 очков. Хотя раньше многие 
едва дотягивали до 20. Еще бы би-
нокли приобрели, то вообще бы 
смогли стать снайперами. Отлич-
ные результаты, особенно среди 
женщин, в силовой гимнастике. 
Выступали в разных возрастных 
категориях. Например, в возрасте 
40 лет и старше представительни-
ца Абайского района смогла от-
жаться 80 раз. А ее землячка, но 
значительно моложе, на шесть раз 
больше. Представляете, какие хо-
рошие результаты! Не менее впе-
чатляющие показатели у мужчин 
в подтягивании. Причем старшее 
поколение не уступает молодому. 
Самыми лучшими в этом виде 
спорта стали карагандинцы. Луч-
ший результат - 33 раза.

Между тем соревнования про-
должаются. В борьбу вступают 
лыжники. В программе у них гон-
ки среди мужчин и женщин, а так-
же комбинированные эстафеты. 

Определить чемпиона предсто-
ит и в скоростном беге на коньках. 
Мужчинам необходимо преодо-
леть 500 метров, женщинам - 300.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Кто получит трофей?
Настоящие баталии развернулись на льду, в тире и на лыжной трассе 

В ЭТОТ РАЗ ЛИДЕРОМ ВНОВЬ СТАЛА КОМАНДА ИЗ 
КАРАГАНДЫ. ИТОГ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ЗАВЕРШИЛСЯ 
СО СЧЕТОМ 5:4. 

В международных соревнованиях, завершившихся в 
Пакистане, помимо теннисистов принимающей сторо-
ны, приняли участие спортсмены из Казахстана, России, 
Узбекистана, Южной Кореи, Ирана, Турции, Румынии, 
Польши, США, Канады, Великобритании.

Воспитанница карагандинской школы тенниса игра-
ла в паре с коллегой по команде Таирой Абильдаевой. 
На корте девушкам было непросто. Особенно изрядно 
поволноваться им пришлось во время полуфинальной 
встречи с узбекско-российским дуэтом. Соперницы 
были очень сильными. Однако казахстанки смогли взять 
преимущество в два очка и стать лучшими. Решающую 
роль сыграл тай-брейк, завершившийся со счетом 6:9. 
Итог противостояния - 13:11 в пользу представительниц 
РК. 

В финале Татьяне Щербаковой и Таире Абильдаевой 
предстояло играть с теннисистками из Южной Кореи. 
Казахстанские спортсменки показали хорошую подго-
товку. Игры завершились с одинаковым счетом - 6:4, 6:4, 
что позволило им отпраздновать победу. 

А пока казахстанские спортсменки радуются своим 
медалям, юношеская сборная РК пробивается в полуфи-
нал Junior Davis Cup 16 & under и Junior Billie Jean King 
Cup.

В Шри-Ланке стартовал квалификационный турнир. 
Чтобы теннисисты смогли побороться за выход в финал 
и призовые места командного первенства, им необходи-
мо показать высокий уровень.

Мужская команда РК состоит из трех игроков. Причем 
двое из них карагандинцы - Амир Омарханов и Виталий 
Зацепин. 

В женской команде оказались все представительницы 
Алматы.

Соб. инф.

Режиссер-постановщик театра Евгения Пермя-
кова готовит малышам сюрприз - интерактивный 
спектакль «Хитрая Лисичка» по мотивам люби-
мой многими детьми русской народной сказки 
«Лиса и Журавль».

- Я написала к пьесе песни, добавила игры, 
обогатила сюжет, сделав его гораздо интереснее. 
Кроме того, в нашем варианте появляется еще 
одно действующее лицо - Матрешка. Ей отводит-
ся роль посредника между зрителями и главными 
героями, - рассказала она.

По сюжету герои сказки не умеют дружить. 
Приглашая друг друга в гости, возможно, с до-
брыми намерениями, каждый думает о себе и не 
заботится об удобстве другого. А в нашей исто-
рии Лисичка не только обхитрила Журавля, раз-
мазав кашу по тарелке, но и обманула, заверив, 
что своими руками приготовила угощение. Как 
было на самом деле, пока остается секретом. 

- Наши маленькие зрители будут не просто 
наблюдать за происходящим на сцене. Для того 
чтобы сварить кашу, необходимо затопить печь, 
а для этого нужно нарубить дров. Все это вме-
сте с героями будут делать сами дети, - отмети-
ла Е. Пермякова. 

Во все времена в сказках закладывались осно-
вы нравственности. Вот и «Хитрая Лисичка» учит 
тому, что нельзя жить обманом, особенно когда это 
касается друзей, смеяться над ними. Во главе угла 
стоит, конечно же, дружба. 35 минут вполне доста-
точно, чтобы довести до юных умов эту мысль. А 
еще их ждут веселые песни, яркие костюмы и ин-
тересные декорации. Премьера спектакля состоит-
ся 31 марта в Радужном зале КАТМК. 

С НОВЫМИ ВИНТОВКАМИ 
РЕЗУЛЬТАТЫ СТАЛИ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО ЛУЧШЕ.

Светлана СБРОДОВА

Свыше 400 спортсменов со всей области участвуют в спартакиадах «Қарлы қыс-2022» и «Ақ 
қыс-2022». В Караганде стартовали традиционные соревнования по четырем видам спорта: 
зимнее президентское многоборье, лыжные гонки, хоккей с шайбой, конькобежный спорт. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Все решил тай-брейк
АФИША

Сказ о дружбе
Победительницей в парном разряде турнира 
ITF PAKISTAN INTERNATIONAL JUNIORS TEN-
NIS CHAMPIONSHIPS 2022 стала Татьяна 
Щербакова. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Как помирить Лисичку и Журавля? Например, сварить вместе с ними вкусную кашу. 
В роли главных помощников - юные зрители Карагандинского академического театра 
музыкальной комедии. 


